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Legislatura 2020-2021 Primer periodo

9:20 a. m.

Sesión Virtual

Mesa Directiva

Presidente: honorable Representante Juan David 
Vélez Trujillo.

Vicepresidente: honorable Representante Jaime 
Armando Yepes Martínez.

Secretaria General: doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, honorable Representante Juan 
David Vélez Trujillo:

Muy buenos días para todos, siendo las 9:20 a. m. 
del día 22 de septiembre, damos inicio de la sesión de 
la Comisión Segunda.

Señora Secretaria, sírvase llamar a lista por favor.

Hace uso de la palabra la secretaria de la 
comisión segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Muy buenos días Señores Congresistas, para el 
llamado a lista por favor enciendan sus cámaras, les 
recuerdo que ya el link está en el chat para que por 
favor si quieren distribuirlo para ingresar al debate. 

Llamado a lista, septiembre 22 de 2020.

Ardila Espinosa Carlos Adolfo Presente
Blanco Álvarez Germán Alcides Presente
Carreño Castro José Vicente Presente
Chacón Camargo Alejandro Carlos Presente
Ferro Lozano Ricardo Alfonso Presente
Giraldo Arboleda Atilano Alonso Presente
Hernández Lozano Anatolio -------
Jaramillo Largo Abel David Presente
Londoño García Gustavo -------
Lozada Polanco Jaime Felipe Presente
Parodi Díaz Mauricio Presente
Rincón Vergara Nevardo Eneiro ------
Ruiz Correa Neyla Presente
Sánchez Montes de Oca Astrid Presente
Vélez Trujillo Juan David Presente
Vergara Sierra Héctor Javier Presente
Yepes Martínez Jaime Armando Presente

Señor Presidente, la Secretaría le certifica que 
contamos con quórum decisorio.

Se hizo presente durante la sesión el honorable 
Representante:

Londoño García Gustavo.

Presentó excusa el honorable Representante:

Anatolio Hernández Lozano.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, honorable Representante Juan 
David Vélez Trujillo:

Señora secretaria, favor leer el Orden del Día.
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Hace uso de la palabra la secretaria de la 
comisión segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO

COMISIÓN SEGUNDA  
CONSTITUCIONAL PERMANENTE

Cuatrienio Constitucional 2018-2022

Legislatura 2020-2021

Primer Período julio 20 al 16 diciembre de 2020

Artículos 78 y 79 Ley 5ª de 1992

COMISIÓN SEGUNDA

SALÓN “LOS COMUNEROS”

ORDEN DEL DÍA

Martes 22 de septiembre de 2020

10:00 a. m.

I

Llamado a lista y verificación del quórum

II

Aprobación del Orden del Día

III

Debate de Control Político.  
Proposición número 4 de agosto 11 de 2020

Solicito de manera atenta a la Mesa Directiva de 
la Comisión Segunda Constitucional Permanente 
de la honorable Cámara de Representantes, citar a 
debate de control político, al Director de Sociedad de 
Activos Especiales, SAE doctor Andrés Ávila, fijar 
fecha para el mismo; una vez alleguen las respuestas 
al cuestionario radicado sobre su administración, 
conformación, régimen jurídico, socios, rentabilidad, 
presupuesto y especialmente gerencia de los muebles 
e inmuebles, vehículos, joyas, obras de arte, divisas; 
tanto en el país como el exterior entre otros; así mismo 
surtir las invitaciones respectivas al señor Contralor 
General de la República, doctor Carlos Felipe 
Córdoba, al señor Procurador General de la Nación, 
doctor Fernando Carrillo Flórez y al señor Fiscal 
General de la Nación, doctor Francisco Barbosa 
Delgado.

Se anexan cuestionarios.

Citados por los honorables Representantes Neyla 
Ruiz Correa, Alejandro Carlos Chacón Camargo, 
Astrid Sánchez Montes de Oca, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa, aprobada por unanimidad en sesión el 11 de 
agosto del 2020. 

IV

Anuncio de Proyectos de ley para discusión.

V

Lo que propongan los honorables representantes.

Señor Presidente ha sido leído el Orden del Día. 

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, honorable Representante Juan 
David Vélez Trujillo:

Se pone en consideración el Orden del Día, se abre 
la discusión, anuncio que se va a cerrar. ¿Lo aprueban 
los honorables Representantes?, por favor aprobarlo a 
través del chat o a voz viva.

Dejamos constancia de que los Representantes 
Gustavo Londoño, Nevardo Eneiro Rincón, Astrid 
Sánchez, Ricardo Ferro aprueban el Orden del Día, 
igual que el doctor Blanco. 

Hace uso de la palabra la secretaria de la 
comisión segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Señor Presidente ha sido aprobado el Orden del 
Día.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, honorable Representante Juan 
David Vélez Trujillo:

Secretaria por favor continué con el siguiente 
punto.

Hace uso de la palabra la secretaria de la 
comisión segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Tercero. Proposición número 04 de agosto 11 de 
2020.

Solicito de manera atenta a la Mesa Directiva de la 
Comisión Segunda Constitucional Permanente de la 
honorable Cámara de Representantes, citar a debate 
de control político, al Director de Sociedad de Activos 
Especiales, SAE doctor Andrés Ávila.

Fijar fecha para el mismo, una vez alleguen 
las respuestas al cuestionario radicado sobre su 
administración, conformación, régimen jurídico, 
socios, rentabilidad, presupuesto y especialmente 
gerencia de los muebles e inmuebles, vehículos, 
joyas, obras de arte, divisas; tanto en el país como el 
exterior entre otros.

Así mismo, surtir las invitaciones respectivas 
al señor Contralor General de la República, doctor 
Carlos Felipe Córdoba, al señor Procurador General 
de la Nación, doctor Fernando Carrillo Flórez y al 
señor Fiscal General de la Nación, doctor Francisco 
Barbosa Delgado. Se anexan cuestionarios.

Citados por los honorables Representantes Neyla 
Ruiz Correa, Alejandro Carlos Chacón Camargo, 
Astrid Sánchez Montes de Oca, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, honorable Representante Juan 
David Vélez Trujillo:

Señora secretaria por favor informe a esta comisión, 
quiénes de los citados o invitados se encuentran 
presentes y quienes presentaron excusa.

Hace uso de la palabra la secretaria de la 
comisión segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Señor Presidente fue citado el doctor Andrés 
Alberto Ávila Presidente de la Sociedad de Activos 
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Especiales, quién se encuentra en la sala, también el 
doctor Fernando Carrillo Flórez Procurador General 
del Ego, de igual forma se citó al doctor Javier de Jesús 
Montoya asesor de la Procuraduría delegada para la 
Vigilancia Preventiva y Función Pública, asimismo al 
doctor Carlos Felipe Córdoba quien presentó excusa 
y envió en su reemplazo al doctor Sebastián para el 
sector de la justicia, y en el caso del doctor Francisco 
Barbosa que no está presente, tramitó su respectiva 
excusa y no envió a ningún delegado. 

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, honorable Representante Juan 
David Vélez Trujillo:

Muchas gracias Secretaria, quiero darle entonces 
la bienvenida al doctor Andrés Ávila, al doctor 
Sebastián Montoya y al doctor Javier de Jesús 
Montoya presentes el día de hoy en este importante 
debate de control político, que citaron nuestros 
compañeros de Comisión, la doctora Neyla Ruiz, 
el doctor Carlos Ardila, el doctor Alejandro Carlos 
Chacón y la Representante Astrid Sánchez Montes de 
Oca.

La dinámica va a ser conforme a lo que hemos 
desarrollado en esta Comisión Segunda con el 
respeto, los argumentos y toda la metodología para 
brindarles las garantías, tanto a los representantes 
citantes, como a los citados e invitados para tener el 
espacio adecuado para dar respuesta a cada una de las 
preguntas de los cuestionarios y del debate de cómo 
se va desarrollando.

Inicialmente daremos el uso de la palabra a la 
doctora Neyla Ruiz por 15 minutos prorrogables; si así 
lo requiere según lo conversado, previo a esta Comisión 
iniciará incluso con un video, aproximadamente de 5 
minutos, después participará el doctor Carlos Ardila, 
el doctor Alejandro Carlos Chacón y la doctora Astrid 
Sánchez Montes, si lo permite debido a que ella se 
encuentra en este momento tomando un vuelo, pero 
si no en el momento de su aterrizaje, por supuesto 
que también le podríamos dar el uso de la palabra a la 
doctora Astrid Sánchez Montes de Oca.

Posteriormente le daremos el uso de la palabra 
a los Señores invitados, por el tiempo que ellos lo 
consideren para contestar cada una de las preguntas, 
iniciaremos con el doctor Ávila, posteriormente 
con el doctor Javier Montoya de la Procuraduría, y 
posteriormente seguimos con el doctor Sebastián 
Montoya de la Contraloría. Después seguirán los 
Representantes a la Cámara que deseen dar uso de la 
palabra para después terminar con las conclusiones 
de los citantes, siendo así le doy el uso de la palabra 
a nuestra compañera a la doctora Neyla Ruiz, 
Representante a la Cámara del Departamento de 
Boyacá por el Partido Verde, adelante doctora Neyla, 
inicie con el video que ya usted envió a la secretaría 
y por supuesto su intervención el tiempo que usted 
considere. 

Hace uso de la palabra la honorable 
Representante Neyla Ruiz Correa:

Gracias señor presidente, un saludo muy especial 
para usted, para la mesa directiva, para todos los 
colegas, los compañeros citantes, el doctor Carlos 

Ardila, la doctora Astrid Sánchez Montes, y el 
doctor Alejandro Carlos Chacón, un saludo de 
bienvenida a nuestros invitados especialmente al 
doctor Andrés Ávila, Presidente de la Sociedad de 
Activos Especiales, muchísimas gracias por estar 
con nosotros, y obviamente sabemos que nos va a 
responder todas nuestras inquietudes a los delegados, 
Sebastián Montoya de la Contraloría y al doctor Javier 
de Jesús Montoya de la Procuraduría, agradecerle al 
señor Presidente enormemente por brindarnos las 
garantías para poder hacer nuestro trabajo acá desde 
la Comisión.

Contarles que el debate citado el día de hoy 
simplemente surge de la necesidad de que las 
entidades den la cara al país, le cuenten realmente 
lo que está sucediendo con la SAE, pues no es 
la excepción, todos los temas de los medios de 
comunicación, que a diario nos informan de algunas 
irregularidades, pues creo enormemente que esa es la 
forma de verdad como sus directivas deben decirle las 
circunstancias o la realidad de lo que está sucediendo, 
no solo a nosotros los congresistas sino al país, por 
eso nuestra invitación el día de hoy al Presidente de 
la SAE, considerando todos los sucesos que se han 
venido dando, especialmente desde cuando estaba 
la Dirección Nacional de Estupefacientes donde 
tristemente todos los hechos de corrupción que 
llevaron a la disolución de esta entidad y a la creación 
de esta nueva, pues nos preocupa enormemente saber 
que aún hay algunos inconvenientes dentro de la 
institución, por eso queremos que hoy usted doctor 
Andrés Alberto Ávila, sea usted quien nos cuente, le 
cuente al país la situación por la que está atravesando 
la sociedad en este momento y nos saque de todas 
las inquietudes. A nosotros como líderes regionales 
nuestras comunidades se acercan para hacernos 
preguntas, y muchas veces no sabemos qué responder, 
por eso esta invitación a que el día de hoy podamos 
solucionar algunas de estas inquietudes porque no 
queremos aquí pedir la cabeza de nadie, esa no es la 
intención, estamos aquí para colaborar, para apoyar, y 
creemos que es un momento propicio que usted está 
recién llegado aquí a la presidencia de esta entidad.

Como le cuento, para nadie es un secreto que 
ha venido con algunos inconvenientes, problemas 
de corrupción que desafortunadamente no faltan 
en ninguna de las entidades del orden nacional, y 
creemos que es un buen momento para revisar qué 
está sucediendo, y de pronto mirar desde nuestra 
función como congresista en qué podemos aportar 
para que todo esto se pueda corregir y se pueda hacer 
una mejor administración, es así nuestra intención del 
día de hoy. Con su venia, señor Presidente quisiera 
iniciar con un video alrededor de unos 5 minutos como 
para hacer un contexto de lo que es la Sociedad de 
Activos Especiales, su transformación desde cuándo 
se liquidó la Dirección Nacional de Estupefacientes 
y posteriormente haré una corta presentación, 
considerando que sabemos que todos los compañeros 
también quieren intervenir para exponerle al doctor 
Andrés las inquietudes, entonces procedemos con el 
video vamos a tratar de transmitirlo por acá porque 
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desde secretaría creo que teníamos inconvenientes 
hace un rato que intentamos, entonces con su venia 
señor presidente vamos a compartir el video.

VIDEO
Precisamente toda esta información que nos dan 

los medios de comunicación, son los que nos llevan 
hacernos la pregunta si realmente la tarea que hizo el 
legislativo y el Gobierno nacional con la Ley número 
1708 del 2014, le entrega todas las herramientas 
necesarias a la institución de Sociedad de Activos 
Especiales, se quedó corta o qué es lo que está pasando 
para que tengamos estos inconvenientes dentro de la 
administración de la entidad, entonces ahora sí vamos 
a compartir la presentación.

Como le comentaba a raíz de toda esta información 
nos surge la pregunta si realmente fue peor la cura que 
la enfermedad, y precisamente vamos en el transcurso 
del debate, el doctor Andrés Ávila nos pueda contestar 
y obviamente esperamos que las cosas no sean así, 
pero nos preocupa enormemente la información de 
los medios porque dicen otra cosa. Hay algo bien 
importante con lo que quiero iniciar en este momento 
y es precisamente algo que doctor Ávila tenemos que 
aplaudirle y es la transferencia de los recursos que 
hace unos días hizo esta entidad a diferentes entidades 
de la Nación por el valor de doscientos treinta y dos 
mil setecientos cincuenta y ocho millones de pesos, 
por gestión precisamente en la comercialización de 
estos bienes extintos. 

Para nosotros en este momento de pandemia es 
muy bien recibido conocer este tipo de noticias, creo 
que la Fiscalía General de la Nación, la Rama Judicial, 
el Gobierno, la Policía, el Ministerio de Justicia, 
al Ministerio de Salud, de Policía Antinarcóticos 
deben estar en este momento muy satisfechos y 
muy contentos con este tipo de transferencias que 
acaban de hacerse, porque es un momento crucial en 
el que realmente se necesita en estos recursos, es un 
momento donde todas estas entidades necesitan que 
se inyecten recursos para que se puedan llevar a cabo 
su gestión, entonces de verdad que nos complace 
muchísimo conocer este tipo de noticias, pero también 
nos deja la pregunta, qué ha venido sucediendo y 
por qué hasta ahora, para nosotros sería totalmente 
satisfactorio decir que de pronto la citación al debate 
agilizó un poco este trámite y de verdad que ojalá esto 
se presentara en todos los debates, que los debates que 
hacemos como congresistas pueden agilizar este tipo 
de trámites o puedan agilizar aportar alguna solución, 
no sé cuál haya sido la razón para que coincidiera esta 
situación, pero nos complace muchísimo saber que la 
SAE está cumpliendo con parte de su función.

En este momento quisiera saber si dentro del 
transcurso del tiempo que lleva la sociedad 2014 a 
la fecha; ¿cuántos giros de estos se han hecho, o si 
¿realmente este es el primero?, como al parecer por 
la información podemos definir que sí; uno de los 
temas relevantes de la sociedad es la comercialización 
precisamente de estos bienes inmuebles que incauta 
y hace todo su proceso de extinción de dominio 
para poder comercializar y poder acorde a la norma 

hacer la distribución de estos recursos a las diferentes 
entidades como las que acabamos de mencionar.

Precisamente aquí tenemos una gráfica donde 
nos muestran el avance de esta labor, en la 
comercialización de bienes desde el año 2015 al año 
2020, al hacer un recuento de los bienes que se han 
logrado comercializar en el transcurso de estos seis 
años, tenemos un total de alrededor de 700 bienes 
comercializados que realmente nos preocupa porque 
es un número mínimo, es una cantidad mínima para 
los bienes que ya más adelante lo miraremos el total 
que tiene en este momento a su cargo la sociedad de 
activos especiales. 

Aquí vemos un avance como un poco lento, diría 
yo en la comercialización de estos bienes en todo el 
proceso, excepto en el año 2018 donde vemos que 
se aumentó el valor de los bienes que se lograron 
comercializar, pero para nadie es un secreto que en este 
año ese valor se debió gracias a la comercialización 
de un bien especial que en su momento lo llamamos 
la joya de la corona de los bienes incautados, como 
fue la Casa Chayo que prácticamente esté solo bien 
ascendió a la suma de cincuenta mil millones de pesos, 
entonces sí nos dejan un poco la preocupación de la 
lentitud con la que se ha venido haciendo el trabajo 
que debe hacer la SAE como administradora de estos 
bienes. Aspiramos que hicieran una labor mucho 
más rápida donde se pudieran convertir estos bienes 
en recursos para las entidades que por norma están 
beneficiadas de estos recursos; aquí miramos como 
les comentaba hace un rato, la cantidad de bienes en 
total que tiene la SAE bajo su administración, en este 
momento y hablamos de un total de 22.470 bienes 
inmuebles, por eso les decía respecto a 700 bienes que 
se han logrado hacer efectivo, digámoslo así, en este 
momento es bastante preocupante mirar el avance 
que como administradora esta entidad tiene sobre 
estos bienes, 747 bienes exactamente convertidos 
en dinero respecto a 22.472 bienes que tiene en este 
momento bajo su administración; aquí los tenemos 
divididos en procesos 19.278 bienes y extintos ya con 
todo su proceso al día 3.194 bienes, lo cual nos deja 
también una gran preocupación y una gran incógnita 
respecto a qué está pasando, por qué de 22.000 bienes, 
solamente 3.000 están en este momento con todo su 
proceso solamente 3.000 extintos el resto están en 
etapa procesal, sabemos y tenemos conocimiento que 
los términos y los tiempos para lograr un proceso de 
estos se llevaron bien incautado a un bien extinto, es 
bastante largo, pero pues precisamente eso es lo que 
queremos y que el doctor Andrés Ávila que hoy nos 
cuente, cuáles son las dificultades que de pronto tiene 
la sociedad respecto para ver desde este Congreso 
cómo se puede ayudar para agilizar esos trámites, 
tenemos el resto de bienes; el transporte 5.452 bienes; 
de esto nos va a colaborar también con su exposición 
el doctor Carlos Ardila, la doctora Astrid Sánchez y 
posiblemente el doctor Alejandro Carlos Chacón.

Ya para tocar más a fondo cada uno de estos ítems, 
¿respecto al tema de joyas, hablamos de bienes por 
valor de mil cincuenta y un millón de pesos en metales 
preciosos; cinco mil millones de pesos en obras de 
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arte, dos mil quinientos millones de pesos en dinero, 
treinta y dos mil trecientos millones de pesos y en 
muebles, y enseres treinta y cinco millones de pesos 
aproximadamente, ya para entrar un poco más al tema 
de la labor encomendada a la Sociedad de Activos 
Especiales en cuanto a su trabajo para recaudo de 
recursos precisamente aprovechando los bienes que 
tiene bajo su administración.

También muy preocupada, doctor Andrés Ávila, 
por el tema de estos recaudos uno de los rubros 
más importantes, aparte obviamente de la venta, la 
comercialización, la enajenación de estos bienes, 
que como ya lo vimos anteriormente ya se hicieron 
efectivos y fueron transferidos a las entidades gran 
parte de lo que se ha recaudado por comercialización, 
pues es precisamente el recaudo por el arrendamiento 
de estos bienes que están bajo su administración.

Tenemos acá dentro de la información que nos 
envían una inquietud porque se nos quedó por fuera 
el año 2015, que es desde cuando está ya funcionando 
la SAE, pero vemos un recaudo por conceptos de 
arrendamientos en el año 2016 de veinticuatro mil 
setecientos cincuenta y nueve millones de pesos, en 
el año 2017 de treinta y cinco mil ciento sesenta y 
tres millones de pesos, en el año 2018 de cincuenta y 
cuatro mil cuatrocientos cuarenta y cinco millones de 
pesos, en el 2019 setenta y dos mil doscientos sesenta 
y ocho millones de pesos , en el 2020 de treinta y dos 
mil ciento sesenta y nueve millones de pesos.

Vemos un crecimiento proporcional; año tras año, 
excepto este año que asumo por la emergencia, por 
la pandemia que estamos viviendo también afecta 
este sector para un total de doscientos dieciocho mil 
ochocientos tres millones de pesos, durante los años 
2016 al 2020, sin embargo, vemos una diferencia en 
la información que ustedes nos envían en la página 13 
de las respuestas al cuestionario, nos comentan que 
desde enero del 2015 al 2020, pero también hacemos 
la aclaración, que no aparece el año 2015.

Por concepto de arrendamientos se recaudaron 
doscientos dieciocho mil ochocientos tres millones 
de pesos, pero ya en otra respuesta que nos dan 
con una pregunta muy similar nos dicen que por 
el mismo concepto de arrendamientos de 3.862 
bienes se ha tenido una rentabilidad de quinientos 
ochenta mil cuatrocientos sesenta y nueve millones 
de pesos, entonces son unas diferencias bastante 
considerables que quisiéramos nos fueran aclaradas 
y que de todos modos nos preocupa; en una parte 
nos dicen se han recaudado doscientos dieciocho mil 
ochocientos tres millones de pesos, en la otra parte 
nos dicen se han recaudado quinientos ochenta mil 
cuatrocientos sesenta y nueve millones de pesos, 
entonces quisiéramos una claridad al respecto, pero lo 
que nos preocupa también enormemente en este tema 
es que solamente estamos hablando de 3.862 bienes 
inmuebles que están siendo rentables en este momento 
de 22.472 bienes inmuebles que venimos hablando 
también un porcentaje mínimo, un porcentaje irrisorio 
que nos dejan en juicio el actual administrativo de las 
que está pasando ahí, porque los demás inmuebles, 

alrededor de 19.000 inmuebles no están generando 
alguna rentabilidad a la entidad versus lo que se 
ingresa por cuestión de arrendamientos.

El tema ya comercial que ya lo tocamos, 
vemos también con una gran preocupación, doctor 
Ávila el tema de costos de sostenimiento de estos 
bienes incautados y también encontramos algunas 
diferencias en la información, lo cual no nos permite 
tener algo concreto porque nos pone muy en duda 
y continuamos cuestionándonos sobre lo que nos 
dicen en la página 35 de su respuesta, indican que 
se gastan alrededor de cuatrocientos mil pesos para 
el mantenimiento y sostenimiento de cada bien, los 
cuales pues al multiplicarlo por los inmuebles que se 
tienen a la fecha, nos daría un gasto anual de ocho mil 
novecientos ochenta y ocho millones de pesos, pero en 
la página 44 una respuesta a una pregunta muy similar, 
nos dice que nada más que para el año 2019 los costos 
de mantenimiento, impuestos, valorización, servicios 
públicos y gastos de reparaciones ascendieron a la 
cifra de ciento veintisiete mil doscientos noventa 
y seis millones de pesos entonces varias preguntas, 
estamos teniendo ingresos o rentabilidad por 3.862 
previos, pero estamos teniendo unos gastos enormes 
por 22.472 inmuebles, entonces de verdad que es algo 
que causa muchísima preocupación y sostener estos 
22.472 inmuebles nos está costando ciento veintisiete 
mil doscientos noventa y seis millones de pesos 000 en 
lo que es solamente mantenimiento y sostenimiento, 
aparte de todos los gastos de funcionamiento y de 
administración en los que incurre la sociedad para 
poder hacer esta labor, entonces estamos hablando 
que para el año 2019 la entidad incurrió en gastos de 
sostenimiento y de administración de alrededor de 
ciento setenta y dos mil millones de pesos, entonces 
de verdad que esto es muy preocupante, ver esta 
balanza respecto a cuánto está ingresándonos por 
estos bienes incautados y cuánto es el costo en que 
incurre el Estado para poder sostener estos bienes.

Al hacer una balanza obviamente de ingresos 
versus gastos solo nos queda la pregunta, será la SAE 
una entidad financiera inviable, como de pronto lo 
afirmó en su momento la Contraloría General, y de ser 
así cuál sería precisamente la intención o la voluntad 
del legislativo y del Gobierno nacional cuando se creó 
la ley número 1708 del 2014, porque yo no creo que 
esta haya sido de verdad la intención. 

Creo que hay errores por corregir, porque 
personalmente no comparto que el Estado tenga 
entidades que sean una carga cuando realmente con 
una muy buena administración podríamos hacer de 
esta una entidad viable, ya que finalmente quienes 
terminaremos pagando el funcionamiento de la entidad 
seremos nosotros y los colombianos quienes pagamos 
impuestos bastante altos con la retención de fuente que 
se paga cada mes, y si una entidad no es viable lo que 
la sostiene serán los impuestos, todo esto sin entrar 
un poco más a fondo por cuestión de tiempo, pero si 
miramos la estructura organizacional de la SAE pues 
no nos acaba de ratificar nuestra posible hipótesis en 
cuanto a la inviabilidad, porque su estructura en este 
momento posee 383 cargos a diferencia del inicio, ya 
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que comenzó con 204 funcionarios, fue avanzando en 
su incremento y en el momento cuenta con 383 donde 
podemos ver su estructura, la cual se ve normal de una 
entidad con su equipo de trabajo.

Cuatro Vicepresidencias, la de Bienes Inmuebles 
e Inmuebles, la Vicepresidencia de Sociedades, 
Vicepresidencia Jurídica y Vicepresidencia 
Administrativa y Financiera, cada una con su 
respectivo equipo de trabajo.

Y esto una preocupación más. Con la planta del 
Ministerio de Justicia, donde según la Procuraduría 
General, el grupo de gestión humana del ministerio, 
en este momento la planta de personal del Ministerio 
de Justicia son solo 345 funcionarios, entonces es 
un tema que de verdad preocupa, cómo es posible 
que una entidad de estas tenga más personal que la 
planta de un ministerio, entonces realmente ¿se están 
cumpliendo los fines de la Ley número 1708 del 2014, 
o simplemente esta entidad se convirtió en una entidad 
más de las tantas llenas de burocracia en el gobierno?, 
y complementario a esto podríamos mirar los costos 
de su planta de personal, con unos salarios bastante 
cariñositos, digámoslo así, nos queda la inquietud por 
qué dentro de estos costos, dentro del cuadro que nos 
relacionan del valor de cada salario de cada cargo, no 
aparece el salario del presidente, doctor Andrés Ávila, 
nos gustaría que nos contara, cuál es su salario.

Pero sí tenemos cargos, por ejemplo como el 
vicepresidente con un salario de diecinueve millones 
ochocientos mil pesos de nivel asesor, de un gerente 
con un salario de trece millones seiscientos mil pesos, 
un jefe de oficina de nivel asesor con dos millones 
cuatrocientos mil pesos, salarios de nivel profesional 
que oscilan entre los dos millones ochocientos mil y 
los seis millones trecientos mil pesos, por otro lado 
en cuanto al nivel técnico oscila entre un millón 
novecientos mil pesos y dos millones cuatrocientos 
mil pesos que ya es algo digámoslo algo normal, 
pero sí vemos unos salarios a nivel directivo bastante 
interesante pero nos quedamos con la incógnita del 
salario del cargo principal que es del presidente 
y quisiéramos que en su intervención nos contara 
todo esto, doctor Andrés Alberto, para que usted nos 
aclare y nos diga de pronto desde el Congreso en qué 
podemos aportar para cambiar esta realidad que nos 
está mostrando en las cifras; en qué podemos aportar 
para revisar si es que la Ley número 1708 se quedó 
corta como herramienta para hacer de la SAE una 
entidad viable para el Estado, creo que por ahora 
terminamos ahí y ya pues posteriormente con las 
intervenciones de los compañeros y escuchemos al 
gobierno, pues plantearemos una de las conclusiones 
al respecto. Muchísimas gracias señor presidente, 
muchísimas gracias a todos por su atención.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

Gracias doctora Neyla, doctor Carlos tiene usted 
15 minutos para su intervención como autor de esta 
proposición, Representante Carlos Ardila bienvenido. 

Hace uso de la palabra la secretaria de la 
comisión segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

señor presidente, creo que el doctor Ardila tiene 
problemas con la conexión.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

Entonces mientras que el doctor Carlos Ardila 
soluciona sus problemas de conexión, vamos a 
escuchar al doctor Andrés Alberto Ávila Ávila, 
Presidente de la Sociedad de Activos Especiales. 
doctor Andrés tiene usted el uso de la palabra.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
sociedad de activos especiales, doctor Andrés 
Alberto Ávila Ávila:

Sea primero saludar a todos los miembros y 
honorables Representantes de la Comisión Segunda 
Constitucional, en cabeza hoy del doctor Juan David 
Vélez Trujillo, y a los citantes, sin lugar a dudas a la 
doctora Neyla Ruiz, Carlos Ardila, Alejandro Chacón 
y Astrid Sánchez. Primero quisiera preguntarles 
¿cuánto tiempo tendrían para la intervención?

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

Me parece 15 minutos, pero de todas maneras 
cualquier cosa usted si necesita más tiempo, no hay 
problema, tranquilo.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
sociedad de activos especiales, doctor Andrés 
Alberto Ávila Ávila:

Vale, voy a permitirme compartir una presentación 
en donde tratamos de resumir algunas de las 
preguntas que ya están respondidas en el informe, 
pero que también fueron realizadas por la honorable 
Representante Ruiz.

A continuación, un minuto por favor, compartiré 
con ustedes mi presentación. Quisiera ir respondiendo 
antes algunas preguntas aquí con la presentación que 
tenemos para que ustedes puedan tener un contexto 
un poquito en general de lo que es la Sociedad de 
Activos Especiales.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

Discúlpeme doctor Ávila, es que me está pidiendo 
una moción de orden el doctor Abel David Jaramillo. 
Lo escuchamos doctor Abel David.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Abel David Jaramillo Largo:

Gracias señor presidente, es que veo que ya el 
colega compañero Carlos Ardila está en este momento 
en plataforma, sí es importante de que mantuviésemos 
el orden del debate para escuchar a todos los colegas 
y posteriormente ir desde ya de manera general, 
resumida a escuchar al señor Presidente de la 
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Sociedad de Activos Especiales porque o si no, esto 
se nos va a volver en un cuestionario de cada uno 
de los colegas y el mismo señor director, el doctor 
Andrés dé respuesta en respuesta, entonces yo diría 
de que para mayor celeridad y desde luego manejar 
el cuerpo del debate, mantenerlo con ustedes no lo 
habían planteado. Muchas gracias.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

Representante Abel David, sí, usted tiene toda 
la razón, el doctor Ardila tenía una dificultad de la 
comunicación, entonces excúseme doctor Andrés, 
vamos a darle el uso de la palabra al Representante 
por 15 minutos, representante tiene usted el uso de la 
palabra y después pues le damos la palabra al doctor 
Andrés y mientras tanto vamos socializando los 
problemas que usted tiene para compartir su pantalla. 
Adelante doctor Ardila.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Mil gracias Presidente, voy rumbo a la ciudad de 
Bogotá hacia el hermoso municipio de Campoalegre, 
Huila, y desde aquí no ha sido fácil conectarme. 
Un especial saludo a los citados a la SAE y a sus 
funcionarios y a todos sus colaboradores, a quienes 
lo acompañan en esta difícil labor, el doctor Ávila, a 
mis colegas, y a quienes han propiciado este espacio. 
Mil gracias a Neyla, gracias por permitirnos realizar 
algunas preguntas que generan preocupación en 
este sentido, preguntas señor director que vamos 
a procurar ser muy puntuales y a concentrarnos 
tan solo en el problema en el tema de vehículos, 
en el tema de automotores, dada la complejidad de 
los temas que usted tiene a cargo esta semana, la 
Contraloría General de la República publicaba en 
un comunicado de prensa la siguiente información, 
que 5.000 vehículos se han extraviado, informaban 
que tras la liquidación de la Dirección Nacional de 
Estupefacientes en el que inicialmente se reportaron 
11.000 vehículos, hoy tan solo aparece esto; lo leo 
de manera textual: cinco mil de los vehículos y esto 
genera una enorme preocupación, quisiéramos saber 
qué está ocurriendo con estos vehículos, y ya les 
entregaré más información de esto.

Lo primero que hay que decir es que la SAE 
reemplazo una entidad que se hizo célebre en el país 
por su cantidad de problemas, en un acto de justicia 
hay que decirlo y por ende heredó un desorden 
administrativo, heredó dispersión en la información 
y por supuesto ante tantos cuestionamientos de esta 
entidad que terminó originando su liquidación de 
seguro que no heredó una entidad ejemplar, no por ser 
ejemplar no hizo méritos para que la liquidaran y aquí 
hay varios factores que afectan el manejo de los bienes 
incautados, nosotros procuraremos concentrarnos tan 
solo en vehículos. 

Podríamos decir que son diferentes los factores 
que afectan el funcionamiento eficiente del modelo 
de la administración de bienes entre los que se pueden 
destacar al menos los siguientes; uno de ellos es la 

duración prolongada de los procesos judiciales de 
extinción de dominio porque son extinción de dominio 
que terminan siendo eternos, primero terminan la 
vida útil del vehículo, que el mismo proceso que tiene 
como propósito extinguir el dominio, la inoperancia 
de la figura de los depositarios, hoy podríamos decir 
sin titubeo alguno que esta figura ha resultado ser un 
fracaso, al menos en el tema de vehículos. 

La chatarrización de los mismos, los vehículos 
son un bien que se deprecian con facilidad y es un 
bien que tiene una vida útil y esto nos ha jugado una 
mala pasada, y quiero aquí doctor Ávila, ponerle 
dos ejemplos que tienen como propósito ilustrar la 
dificultad, y del Departamento del Putumayo voy a 
estar tan solo 2 y se tratan de vehículos que fueron 
asignados en su momento en calidad de comodatos 
por la extinta Dirección Nacional de Estupefacientes 
al cuerpo de bomberos voluntarios, y voy a poner 
el ejemplo del cuerpo de bomberos voluntarios 
del Valle del Guamuez y del cuerpo de bomberos 
voluntarios de un municipio de Villagarzón, a estos 
dos cuerpos de bomberos se les asignaron 2 vehículos 
cisterna, vehículos que se usan hoy para la prestación 
del servicio en los municipios antes citados, valga 
enunciar que ambos cuerpos de bomberos son 
voluntarios y la Dirección Nacional de Estupefacientes 
en su momento les entregó estos vehículos que hoy se 
encuentran prestando un servicio, y para el caso del 
vehículo cuerpo de bomberos de La Hormiga, en el 
año 2002 se asigna provisionalmente el carrotanque 
que les acabo de enunciar, que tiene como propósito 
ayudar a las labores de la estación de bomberos del 
municipio del Valle del Guamuez.

El proceso de extinción de dominio inicia en el año 
2008 al 2020, doce años después, no hay resultados 
de estos procesos de extinción de dominio, este 
carrotanque que tiene una estructura en aluminio 
y lámina de acero, requiere de unas adecuaciones 
y estas adecuaciones no son posibles, no han sido 
posible; en que el cuerpo de bomberos invierta los 
recursos en estos vehículos por la misma situación del 
mismo, existe un limbo jurídico como una ausencia 
de respuesta que le ha impedido a ese cuerpo de 
bomberos avanzar, incluso este cuerpo de bomberos 
ha sugerido en algún momento que tenían un interés 
de importar los vehículos, que si bien tiene ya cerca 
de 20 años de uso, ellos han logrado mantenerlo 
en buen estado, y reitero, es un vehículo que presta 
un buen servicio, pero no hay respuesta, no hay 
solución, no sabemos qué va a cubrir; si vendrá 
un remate no vendrá un remate o cosa parecida, 
ausencia de respuesta en este sentido, lo mismo 
ocurre con el vehículo de Villagarzón, doctor Ávila 
la misma suerte, la misma situación se trata de otro 
carrotanque que no ha sido asignado, definitivamente 
estos vehículos tienen una gran dificultad, hoy tienen 
por un impedimento para adquirir sus pólizas para 
sus seguros contra accidentes de tránsito que es una 
responsabilidad de orden legal y no tienen posibilidad 
de hacerlo, tienen esa gran dificultad y quisiéramos 
que desde esa entidad que usted ha heredado con 
las 100.000 dificultades, reintegro pero en el acto de 
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justicia y no podrá uno endilgarle a usted la totalidad 
de los pasivos que se acumularon durante décadas en 
esta entidad, pero aquí estamos con el propósito de 
responder, de avanzar y de construir, estos debates 
tienen en gran medida esa intención y es poder ayudar 
a resolver necesidades, poder ayudar a que la entidad 
cumpla con sus propósitos y que este tipo de bienes 
sigan prestando un servicio a la comunidad, a los 
colombianos, y por qué no, reparen a las víctimas de 
este conflicto.

Tenemos algunas consideraciones en esta misma 
línea; estos vehículos que son vehículos que se 
deprecian rápidamente por decirlo en términos 
exactos, quisiéramos preguntarle a usted, a su 
entidad, ¿qué acciones están tomando para evitar 
esta depreciación o peor aún la chatarrización?, 
durante su vida útil podría ser que una vez resuelva 
el juzgado la extinción de dominio, el vehículo ya 
esté listo para chatarrizar, incluiría chatarrizar la 
anhelada y esperada sentencia. Preguntamos también 
¿cómo asignar definitiva y eficazmente los vehículos 
a entidades, como fue cuerpo de bomberos u otras 
entidades de socorro que reciben bienes en comodato 
o de manera provisional y que le brindan un servicio 
a la comunidad, es necesario tomar medidas frente a 
los vehículos asignados provisionalmente, para evitar 
dificultades como las que se están presentando en 
el Departamento del Putumayo y que les acabo de 
ejemplificar en esta breve presentación, ¿sería útil 
usar algunas de las figuras contempladas en el Plan 
de Desarrollo?, figuras doctor Ávila que usted conoce 
con mucho detalle, ¿será necesario usar alguna de estas 
figuras implementar alguna de ellas? Y otro tema es, y 
esta pregunta tiene el siguiente sentido, ¿qué medidas 
está tomando para evitar cambiar o usos indebidos de 
los vehículos, aquí se han registrado también muchos 
casos en que termina el vehículo que asignó la SAE, 
que entregó en cualquiera sea la calidad, podría ser 
en comodato o figuras similar terminan cambiándose 
por otros o terminan cambiándole partes al mismo 
y esto sí que resulta de gran preocupación, porque 
estaría perdiendo todo valor; y cierro con el inicio 
de la presentación doctor Ávila, ¿qué pasa con los 
vehículos que la Contraloría advierte, o yo cerraría 
más bien con la pregunta que hizo la Contraloría, 
¿dónde están más de 5.000 vehículos que embargaron 
a narcotraficantes y corruptos en este país?, de seguro 
que el doctor Sebastián Montoya, un funcionario 
bastante juicioso entregará más información en este 
sentido gracias colegas, gracias doctora Neyla por 
permitirme participar en este su debate, que seas y tal 
que es usted autora.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

Gracias doctor Ardila por su intervención y darle la 
bienvenida a la Representante Astrid Sánchez Montes 
de Oca, quien ya está aquí presente como citante, le 
damos la palabra también hasta por 15 minutos.

Veo que la Representante Sánchez seguramente 
sigue con problemas de conectividad, de 

comunicación, ella está aterrizando en la ciudad de 
Bogotá, entonces le vamos a dar la palabra al doctor 
Andrés Alberto Ávila Ávila.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
sociedad de activos especiales, doctor Andrés 
Alberto Ávila Ávila: 

Gracias Presidente. Quiero en primer lugar reiterar 
mi agradecimiento a los honorables Representantes, 
convocantes a este debate de control político porque 
esto permite a la Sociedad de Activos Especiales, 
sin lugar a dudas dejar una claridad de cuáles 
son las principales acciones que se han venido 
implementando desde que se asume la administración 
del FRISCO, pero también dejar informado y 
poder comunicar con certeza que persisten algunos 
inconvenientes que nos interesan que ustedes sepan y 
que nosotros desde la Sociedad de Activos Especiales, 
hemos venido informando al país, cuando tuvimos la 
oportunidad de ver este video, la verdad quedamos 
muy complacidos con la información porque ustedes 
pudieron ver y observar que la gran mayoría de 
noticias que ahí se presentaron, noticias que fueron 
denunciadas y que fueron comunicadas directamente 
por esta sociedad, porque parte del ejercicio grande 
que se ha hecho durante los últimos años es poder 
identificar y diagnosticar, qué fue lo que sucedió con 
la administración de estos activos a lo largo de más de 
20 años en donde se generaron todas serie de procesos 
corruptos y de mala administración que nos entregaron 
a nosotros, pero que hemos venido entendiendo para 
tomar acciones inmediatas y decisivas en la lucha 
contra los mismos y sobre todo correctivas, y en eso 
hemos tenido un aliado muy importante que es la 
Contraloría General de la República, a quien también 
le expreso un saludo muy importante al Contralor, 
doctor Sebastián Montoya, entonces dicho esto darle 
las gracias nuevamente por esa citación, me permito 
exponerles algunos aspectos muy preliminares de lo 
que es SAE y de lo que estamos haciendo y procederé 
a responder también en la medida que vaya avanzando 
algunas de las preguntas, que muy oportunamente 
hace la Representante Neyla Ruiz y que por supuesto 
hace el Representante Carlos Ardila, si me permiten 
continuar entonces con la presentación. 

Lo primero y parte fundamental de lo que es 
esta presentación de hoy es, qué es SAE, cómo está 
conformada y cuál fue la visión que tuvo el legislador 
con la asignación de SAE como administrador de este 
fondo FRISCO. Nosotros administramos un fondo 
que tiene unos objetivos que son muy importantes y 
rápidamente los mencionaré, nosotros tenemos que 
garantizar fortalecimiento en el sector justicia, en 
el sector social, política de drogas, desarrollo rural, 
atención y reparación de víctimas de actividades 
ilícitas y esto lo hacemos a través de la administración 
y enajenación de los activos, esto implica que nosotros 
arrendamos, vendemos y también enajenamos 
tempranamente bienes; ¿qué tipo de bienes? todos 
aquellos bienes que sean declarados en extinción 
de dominio y también aquellos sobre los cuales se 
haya decretado medidas cautelares; de qué tipología 
inmuebles, muebles y sociedades; así mismo nosotros 
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tenemos como naturaleza jurídica es que somos 
una sociedad, una empresa de economía mixta, 
de naturaleza única sometida al derecho privado 
y vinculada al Ministerio de Hacienda y Crédito 
Público. 

Aspectos que son importantes reiterar de nuestro 
gobierno corporativo. Nosotros manejamos en 
SAE tres grandes negocios, manejamos todo lo 
que tiene que ver con el FRISCO y ahí la línea 
directa de la política criminal en Colombia la da el 
Consejo Nacional de Estupefacientes, manejamos 
SAE como negocio en donde tenemos una junta 
directiva, conformada principalmente por miembros 
del sector Hacienda, pero también debemos recordar 
que fuimos designados por el Decreto 1407 del 2017 
para administrar y recepcionar los bienes que fuesen 
entregados por los excombatientes de las FARC dentro 
del proceso de acuerdo de La Habana; así mismo 
por la Ley 1908, nosotros también administramos 
bienes que vengan de grupos armados y de grupos 
delincuenciales organizados, esto es importante para 
que ustedes entiendan la dimensión de todo lo que 
nosotros administramos en esta entidad, como lo decía 
la doctora Neyla Ruiz, nosotros somos una entidad 
muy pequeña comparativamente con las entidades 
que administran este negocio y comparativamente 
con las que generan recursos y aquí aprovecho para 
dar una respuesta; nos preguntaban ¿cuáles han sido 
los recursos y porqué recientemente giramos más 
de doscientos mil millones de pesos? no durante 
los últimos años, nosotros hemos girado más de 
seiscientos cincuenta y siete mil millones de pesos en 
las transferencias a las entidades beneficiarias de la 
Nación, si a nosotros nos comparan con las entidades 
que generan recursos dentro del sector Hacienda, 
ustedes podrán encontrar que tenemos a Ecopetrol 
a ISA y en un tercer lugar, estaría la Sociedad de 
Activos Especiales, generándole recursos importantes 
al Estado, y si ustedes comparan los últimos años de 
administración de la Sociedad de Activos Especiales, 
nosotros hemos venido incrementando el giro 
de esos recursos en la medida que hemos podido 
organizar la casa y hemos podido tomar decisiones 
oportunas en relación con algunas acciones que se 
venían generando acá, entonces es fundamental que 
tengamos eso en el radar y que también no solamente, 
nosotros transferimos recursos líquidos, sino que 
nosotros también transferimos en especie, y podemos 
darle a estos destinatarios previstos en el artículo 
91 de la Ley número 1708, inmuebles de todas las 
categorías para el cumplimiento de sus funciones; así 
lo hemos hecho con la Agencia Nacional de Tierras 
a la que le hemos dado bienes rurales a lo largo de 
todo el territorio nacional para el fondo de tierras que 
superan los cuarenta y cinco mil millones de pesos, 
a la Gobernación del Archipiélago de San Andrés, le 
hemos girado más de cuarenta y cuatro mil millones 
de pesos en especie a la Presidencia de la República, 
a la Fiscalía, a la Unidad de Restitución de Tierras y 
a la Policía Nacional, respectivamente es parte de los 
beneficiarios de nuestras destinaciones y del orden que 
hemos implementado para poder incrementar cada vez 
las mismas porque el producto de lo transferido este 

año, fue resultado de un gran ejercicio de la vigencia 
2019 y tenemos unas expectativas que les contaremos 
más adelante, de cómo podemos generar grandes 
recursos para el 2021, en lo cual necesitamos sin lugar 
a dudas el apoyo del Congreso de la República. 

Aquí hay varios aspectos que son fundamentales 
en relación con lo que hacemos, nosotros sin lugar a 
dudas trabajamos de la mano con la Fiscalía General 
de la Nación, en donde recibimos de las diligencias 
de secuestro los bienes, los recepcionamos y lo 
registramos, tenemos un modelo novedoso de 
asignación y de selección de depositarios en donde 
garantizamos que la selección sea automática y 
aleatoria, esta es una de las principales diferencias entre 
la SAE y la DNE, es que en la DNE la asignación era 
discrecional, acá tenemos una asignación automática, 
aleatoria que permite contar con un registro también de 
personas que tienen cierta competencia y a las cuales 
se les asignan los bienes, después de esto tenemos 
un proceso de diagnóstico y alistamiento de activos 
que puntualmente lo que implica es poder entender 
qué estamos recibiendo, tenemos una disposición 
temporal de activos y tenemos una disposición final de 
activos, esa disposición temporal lo que busca es que 
nosotros podamos colocar esos activos productivos 
mientras se da al final que puede ser una devolución 
ordenada por la fiscalía o una comercialización en la 
medida en que nosotros tengamos una sentencia de 
extinción de dominio.

Siguiente por favor. Aquí hay unos aspectos 
que son importantes mencionar y es que nosotros 
somos unos de los administradores de activos de 
origen ilícito más grande del mundo, hemos tenido 
la posibilidad de compararnos con todos los actores 
relevantes en cada uno de los países con nuestros 
pares y nadie administra más bien el de origen ilícito 
que la Sociedad de Activos Especiales; una de las 
preguntas que ustedes hacían era, cuál es nuestra 
composición accionaria; el 99.9% es de SISA y el 
0,00 44% es de una empresa que se llama Fundación 
Corporación Financiera de Occidente, y SISA tiene 
por supuesto también una conformación del sector 
Hacienda en donde el Ministerio de Hacienda, en 
donde están QBE Seguros y otros más, pero ¿qué 
administramos nosotros? tenemos 22.472 inmuebles, 
el 87% en proceso aún de extinción de dominio y ese 
es uno de los temas que más nos afecta, los tiempos 
asociados a poder tener una sentencia de extinción 
de dominio, ojalá lográsemos discutir en el congreso 
la posibilidad de fortalecer la segunda instancia de 
extinción de dominio porque es uno de los temas que 
nos lleva a nosotros a tener grandes riesgos porque 
tenemos mucho tiempo en la administración y eso es 
fundamental fortalecer la segunda instancia.

Tenemos más de 5.452 medios de transporte y aquí 
aprovecho para responder una de las preguntas que 
ha sido reiterativa y que me parece muy importante 
aclarar, nadie distinto a SAE puso de presente ante 
la opinión pública y ante las instancias judiciales 
que en efecto durante la administración de la DNE, 
se extraviaron más de 6.117 vehículos, eso ya está 
puesto en conocimiento de la Fiscalía General de 
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la Nación, fuimos nosotros quienes instauramos 
esa denuncia, se encuentra en la Fiscalía 77 
anticorrupción, pero también hicimos un ejercicio 
para tratar de ubicar algunos de los carros que estaban 
totalmente extraviados y hemos encontrado más de 
1.140 vehículos, que se encontraban en procesos 
de destinación, se encontraban en parqueaderos, 
se encontraban abandonados y fue un ejercicio que 
trabajamos de la mano con la Fiscalía, con la policía, 
incluso con el INPEC, en donde encontramos algunos 
vehículos que eran parte de procesos de extinción de 
dominio. 

Ahí también tenemos más de 2.000 vehículos 
en este momento de esos 5.452, como lo decía 
el Representante Ardila, tenemos más de 2.000 
vehículos que fueron recibidos ya en condiciones 
de obsolescencia y de total pérdida, estos vehículos 
nosotros pusimos en conocimiento estas circunstancias 
y parte de lo que estamos buscando y ahí vamos a 
necesitar un apoyo importante del Congreso de la 
República, es poder chatarrizar estos vehículos, 
porque uno de los temas gruesos que sucedió en la 
DNE, es que no tenían un archivo consolidado y 
organizado, eso hace que muchos de estos vehículos 
no tengan piezas procesales y que al no tener piezas 
procesales, no puedan ser identificados en procesos de 
extinción de dominio y no se pueda por parte de SAE 
(mal sonido), tomar una decisión de estos vehículos, 
dejar todas las trazas necesarias para poder nosotros 
garantizarle al país, que en el caso que se presente 
alguna situación propia de los mismos, nosotros 
podamos mostrar el video toda la disposición final y 
todas las condiciones que se han hecho, no obstante eso 
hemos chatarrizado a lo largo de los últimos dos años 
más de 853 vehículos mediante procesos, en donde 
hemos podido conseguir las piezas y hemos podido 
tomar acciones determinantes en este sentido, es 
fundamental que sepan que tenemos más de 1.000.000 
de joyas en la Sociedad de Activos Especiales, 
también en procesos de extinción de dominio y aquí 
el 50% estamos en un proceso de fundición de las 
mismas, para poder comercializarlas, tenemos 13 
materiales preciosos, principalmente oro que fue 
recibido también de FRISCO que se encuentran en 
el Banco de la República en perfectas condiciones de 
almacenamiento y que también está siendo objeto de 
fundición para llevarlo a unas condiciones digamos 
equitativas, que cumplan con las demás joyas que 
tenemos y poderlo comercializar. 

Tenemos 869 obras de arte que nos hemos 
dedicado en su gran mayoría en proceso, como ha 
podido observar, nos hemos dedicado a certificar la 
autenticidad de las mismas y en eso hemos logrado 
resultados importantes; así como otros que nos han 
dejado un poco preocupados, pero es parte de lo que 
el país tendrá que entender, en relación con las estafas 
que se presentaron frente a las obras de arte que fueron 
recibidas en proceso de extinción de dominio, en este 
momento tenemos más de veintiocho mil millones de 
monedas local, que está haciendo objeto de uso por 
parte del FRISCO para poder ser destinada, tenemos 
cuarenta y dos millones de dólares seis mil millones 

de euros y registros de otras monedas que están siendo 
monetizados en este momento a través de los bancos 
emisores para poderle entregar esos recursos al país y 
tenemos 1.796 enseres, pero esta cifra de enseres hoy 
en día está muy baja, porque nosotros hemos destruido 
más de 60.000 muebles y enseres a lo largo de los 
últimos años, basura literal que fue recibida dentro del 
proceso de extinción de dominio, aquí viene un dato 
que es fundamental y que es clave para las discusiones 
que nosotros en conjunto debemos tener, como entre 
el legislativo y el ejecutivo. 

Fíjense que una de las consultas que se daba era 
cuántos bienes han declarado extintos en las últimas 
dos anualidades, en el 2019, tan solo 402, en el 2020 en 
lo que va corrido tan solo 391, de un universo de más de 
20.000 inmuebles y más de 1.900 sociedades, resulta 
digamos muy riesgoso que nosotros continuemos con 
la administración y si bien tenemos una metodología 
y unos mecanismos que pasó a contarles rápidamente, 
nosotros sí necesitamos que sea fortalecida la segunda 
instancia, ¿cómo lo hacemos nosotros?, nosotros 
tenemos un marco legal, la Ley 1708 unos decretos 
reglamentos, también tenemos la Ley número 1849, 
pero principalmente estamos enfocados en enajenar 
los predios instintos y solicitar la autorización de 
enajenación temprana de los bienes que se encuentran 
en proceso, yo aprovecho esta oportunidad también 
para responder una de las consultas que hacía la 
representante Ruiz ¿qué pasa con el arrendamiento de 
los predios del FRISCO porque nosotros vemos tan 
solo 3.800 inmuebles arrendados y qué pasa con lo 
demás y esto qué implicaciones tiene desde el punto 
de vista presupuestal? Esta pregunta se hizo en el 
2017 también y se reforzó la figura de enajenación 
temprana con 7 causales, principalmente con la 
de costo-beneficio, actualmente nosotros hemos 
habilitado para venta más de 6.000 predios, porque 
los mismos no tienen un contrato de arrendamiento, 
pero pregunta ¿qué pasa porque no lo tiene será que 
SAE es ineficiente en la gestión comercial? aquí 
hay una respuesta muy clave en relación con esto y 
lo hemos venido viendo con la contraloría general, 
nosotros tenemos más de 9.000 predios ocupados 
irregularmente, principalmente por los afectados 
dentro del proceso, por familiares, por testaferros y 
la recuperación de estos activos si bien tenemos cifras 
muy importantes porque hemos recuperado más de 
1.500 en los últimos dos años y por qué digo últimos 
dos años, porque sólo desde el 2017 nos dieron la 
facultad de policía administrativa y esto ha conllevado 
a que nosotros generemos un proceso de priorización 
para poder recuperar los activos más importantes, 
estos 1.500 activos que hemos recuperado valen más 
de medio millón billón de pesos en valores catastrales 
y continuamos haciendo diligencias de desalojo, 
sin lugar a dudas el Covid-19 nos retrasó mucho 
en nuestro plan del 2020, desde marzo no hacemos 
una sola diligencia de desalojo y eso ha afectado sin 
lugar a dudas la generación de productividad, pero de 
la mano de eso nosotros estamos buscando ya otras 
alternativas, quiero decirles nos reunimos ya con la 
Fiscalía General de la Nación, nos reunimos con los 
principales gremios del país. 
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Nosotros estamos buscando que los predios que 
están ocupados y regularmente no sean objeto de 
procesos lícitos de comercialización de productos, 
en tal sentido le vamos a pedir a Fedegan, que no 
vacune en esos predios, le vamos a pedir al ICA que 
no genere guías de movilización en esos predios y 
que los mismos sean catalogados como verdaderos 
predios ilegales y que todos los productos y negocios 
que se realicen con estos, sean denunciados ante la 
Fiscalía General de la Nación, eso es parte de lo que 
nosotros vamos a hacer para poder enviar un mensaje 
contundente en relación con la gestiones frente a los 
predios, porque si durante 2 años hemos recuperado 
1.500 para poder recuperar 9.000 nos podemos tomar 
más de 15 años, con las condiciones actuales del país 
y con todos los procesos sociales que esto implica, 
porque dentro de estos predios también hay personas 
en condiciones de vulnerabilidad, que si nosotros 
no cuidamos nuestros procedimientos y no somos 
garantistas, podemos entrar a re victimizar y esto es 
fundamental que quede claro en esta discusión qué 
hemos continuado haciendo nosotros, hemos hecho 
una validación y un conocimiento integral del 100% 
del inventario antes ni siquiera sé tenía una hoja de 
vida física, jurídica y financiera de los activos. 

Hoy SAE tiene toda esa información, nosotros 
hemos estructurado los expedientes de los activos, 
tenemos a través del diagnóstico, claridad total del 
recaudo que tiene cada pasivo, cada activo perdón 
y de los pasivos que se han venido generando, es 
un ejercicio que no es fácil, pero que, gracias a 
poderlo realizar, hemos podido venir incrementando 
el recaudo en arrendamiento, este recaudo en 
arrendamiento, nosotros lo recibimos en una cifra 
cercana a los 30.000 millones y hoy en día, el año 
pasado superó los 80.000, este año ha tenido una 
crisis importante, pero hemos venido generando las 
herramientas y las condiciones propicias para poder 
incrementar el recaudo de arrendamiento, pasamos 
de recaudar seis mil millones de pesos en febrero a 
bajarnos a cuatro millones de pesos en marzo con 
el Covid-19, pero implementamos unos alivios muy 
importantes que hemos venido socializando y en los 
cuales hoy podemos decir que volvimos a retomar 
el recaudo de arrendamiento del FRISCO, estamos 
recaudando más de seis mil millones de pesos y 
esperamos poder ser atractivos y muy muy fuertes en 
el mercado inmobiliario, para poder atraer verdaderos 
negocios de arrendamiento, en estos días vamos a 
informar unos rendimientos muy importantes que 
hemos podido negociar y que dentro de poco van a 
garantizar al país por lo menos en la vigencia 2021, 
que nosotros podamos incrementar nuestro recaudo a 
los cien mil millones de pesos, aquí hay una pregunta 
que también aprovecho para realizar, cuando ustedes 
ven que el recaudo de arrendamiento es en relación 
a 3.800 que estamos buscando comercializar más de 
6.000 inmuebles porque que no recaudaban un solo 
peso porque estaban ocupados irregularmente, ustedes 
me preguntan ¿y qué pasa con eso entonces? Entonces 
aquí hay otra discusión también gruesa que el país y 
ustedes tienen que conocer y es la información físico-
catastral de estos activos, nosotros tenemos unas 

diferencias muy grandes entre la información física 
y la información jurídica, por el mismo origen de los 
bienes, o sea a los afectados dentro del proceso que 
tenían estos bienes, no les interesaba tener certeza o 
realidad jurídica de los datos de los activos, a nosotros 
sí, porque eso es importante dentro del avalúo 
comercial. 

Entonces nos hemos dedicado a diagnosticar 
física y catastralmente estos activos, hoy llevamos 
más de 3.000 bienes en saneamiento catastral, que 
valen medio billón de pesos pero los requerimientos 
que implican poder ir a los catastros, a la oficina de 
planeación y decirle necesitamos corregir las áreas, 
necesitamos hacer levantamientos topográficos, 
necesitamos hacer correcciones de linderos, ese tipo 
de situaciones están en curso en SAE y es parte de 
lo que estamos priorizando con el Instituto Agustín 
Codazzi y también con el apoyo del DANE y eso es 
fundamental porque nos permite a nosotros entender 
porqué no todo está en venta, aun cuando tenemos en 
venta más de un billón dos mil millones de pesos en 
bienes, que suman más de 6.000 y porque los tenemos 
en venta? los tenemos en venta porque han cumplido 
con todos los pasos de diagnóstico, alistamiento y 
valoración y se encuentra la gran mayoría en SISA, 
que es nuestra comercializadora y se encontraban 
también ad portas de esa gran venta masiva que ustedes 
también vieron en las noticias, qué pasó con esa venta 
masiva, pasó que el Covid-19 y las condiciones 
actuales macroeconómicas no permitían que hubiese 
una absorción del mercado, sí, entonces antes que salir 
y buscar descuentos que no estábamos en condiciones 
de soportar, nosotros estamos en este momento en 
discusión en la ley de presupuesto, de un artículo que 
nos va a permitir evaluar esas condiciones y poder ser 
más atractivos para poder en marzo volver a salir con 
la venta masiva, pero en el entretanto quién responde 
por los recursos de SAE, acá hay una cosa que es 
fundamental, que también es una pregunta, nosotros 
no somos un giro, ni hacemos parte del presupuesto 
general de la nación, nosotros dependemos de los 
recursos que generamos a través del arrendamiento 
y venta, y a la fecha no hemos necesitado, ni hemos 
solicitado, un solo peso del presupuesto, todo lo 
contrario, cada vez incrementamos los recursos 
que nosotros transferimos y eso es fundamental, así 
mismo es importante mencionarles que lo que tiene 
que ver con estos largos tiempos de administración, 
nuestra estrategia sin lugar a dudas será la enajenación 
temprana, con una finalidad absoluta y es bajar el 
volumen de bienes administrados, garantizar que 
nosotros tengamos menos riesgo en la administración, 
que cada vez nosotros tengamos menos pérdidas del 
valor de los bienes y baja productividad porqué, 
porque esto le genera al país un riesgo de daño 
antijurídico, que está haciendo en este momento 
objeto de defensa por parte de la Fiscalía y por parte 
de la Sociedad de Activos Especiales, si ustedes 
me preguntan ¿cuánto se demora un proceso?, aquí 
están los tiempos, aquí dice que en promedio nos 
demoramos 7 años, pero lo cierto es que tenemos 
procesos del año 83 en inmuebles y desde los años 90 
en sociedades, hay sociedades, muy importantes, muy 
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reconocidas, que aún no tienen proceso de extinción 
de dominio, porque hay que garantizar por supuesto 
todas las etapas procesales, pero yo le puedo decir 
que nuestros activos más importantes del punto de 
vista societal como drogas La Rebaja, como grupo 
Grajales, como sociedad es muy importantes para el 
país no están en este momento extintas y eso hace que 
se generen todas serie de riesgos que nosotros estamos 
controlando pero que siempre y más con el Covid-19, 
a mayor se han aterrizado aún más. 

Ahora bien, si nosotros tenemos en cuenta que 
administramos este gran número de bienes y que 
definitivamente los tiempos de absorción del mercado 
se han incrementado, porque hoy no es lo mismo 
decir que un activo que antes se comercializaba en las 
ciudades como Bogotá, en seis a 12 meses estamos 
viendo plazos de más de 24 meses, nosotros hicimos un 
análisis de cuánto se demoraría el mercado en absorber 
todos los bienes que nosotros tenemos y cuánto nos 
costaría esa demora y el mercado nos está diciendo 
que nos podemos demorar hasta el 2025 en colocar los 
activos que tenemos y con el Covid-19 esa fecha se ha 
corrido hasta el 2035, eso quiere decir que nosotros si 
no vendemos masivamente los bienes y no somos y 
no generamos un instrumento que sea atractivo para 
el mercado inmobiliario, nos podemos estar gastando 
más de medio billón de pesos en los próximos dos 
años y la estrategia no es esa, la estrategia es poder 
ser atractivos, generar todo un paquete de venta y 
poder comercializar esto a más tardar en marzo del 
próximo año, para ahorrarnos esos recursos y poder 
garantizarle al país por lo menos un billón tres mil 
millones de pesos en lo que tenemos disponibles ya 
para la venta y transferencias de más de ochocientos 
mil millones de pesos, aquí contamos con el apoyo 
del gobierno americano, hemos trabajado de la mano 
con la contraloría, hemos estado permanentemente 
informando a la Procuraduría General de la Nación, 
porque lo cierto es que el país tiene que entender que 
cuando empaquetamos estos bienes, nosotros tenemos 
que buscar costos de oportunidades en el mercado 
inmobiliario, de lo contrario vamos a tener que 
continuar administrando estos bienes eternamente y 
esa no puede ser la filosofía de una entidad como esta, 
sí, aquí hay un aspecto puntual para aclarar un poco 
más en algunas de las preguntas que nos han hecho, y 
es ¿somos viable financieramente? Sí, somos viables 
financieramente tanto que no solamente generamos los 
recursos necesarios para nosotros producir sin pedirle 
un solo peso del Presupuesto General de la Nación, 
sino que hoy en día si ustedes hacen un comparativo 
con la identidad del sector hacienda, somos de los que 
más ingresos le generamos al país, por transferencias 
y esas transferencias primero y antes de realizarse 
tienen que garantizar los costos de los activos, tiene 
que garantizar los impuestos de lo es productivo, tiene 
que garantizar los mantenimientos y reparaciones y 
obras de lo que también es productivo y con todo 
eso nosotros este año hemos transferido recursos 
que superan los doscientos mil millones de pesos a 
la Nación y más de medio millón de pesos durante 
los últimos tres años, reitero, esto es fundamental 
también que ustedes lo tengan claro, por otro lado, 

en relación con los vehículos que están destinados 
provisionalmente. 

Aquí hay un aspecto que es importante y quisiera 
aclararlo con el Representante Carlos Ardila y es, 
nosotros encontramos representante, una situación 
muy anómala en este tema y es que se hacían 
destinaciones sin ningún tipo de control, sin ningún 
tipo de exigencia a los beneficiarios de las mismas, 
inclusive se hicieron destinaciones a personas de 
derecho privado, que sin lugar a dudas tuvieron un 
uso muy distinto a los fines del Estado, nosotros nos 
dimos a la tarea de hacer un diagnóstico de todas esas 
destinaciones, nos dimos a la tarea de poder requerir 
a cada uno de los beneficiarios para que cumpliera 
con sus obligaciones y también de reiterar la sociedad 
de devolver esos activos que no estaban siendo 
usados, pero la ley lo que permite es que se haga la 
destinación y una vez el bien esté extinto, nosotros 
podamos hacer la transferencia definitiva de los 
bienes, bajo esa causal nosotros hemos transferido los 
bienes inmuebles en principio al parque automotor, 
a entidades como la Fiscalía, la Policía y algunos 
municipios siempre y cuando se declara la extinción 
de dominio, pero el gran problema en este caso es 
que el más del 89% están en proceso, eso nos pone 
a nosotros a seguir administrando, sin lugar a dudas 
también estamos comercializando vía autorización 
de enajenación temprana los vehículos y en esto nos 
encontramos ad portas de sacar más de 272 vehículos 
a venta, vehículos por supuesto de gama alta, pero 
también estamos siendo parte de esas destinaciones 
que necesita el Gobierno nacional y sobre todo en 
esta época para evitar que se genere sobrecosto para 
la adquisición de vehículos.

Dos aspectos finales para también concluir, bueno 
en lo que tiene que ver con el salario del Presidente de 
la Sociedad de Activos Especiales; este se encuentra 
previsto en el decreto 304 del 2020, conjuntamente 
con el salario del Presidente del SISA y otros 
presidentes del sector Hacienda, entonces es un 
decreto que públicamente se puede observar y que ahí 
se puede obtener la información sin ningún tipo de 
inconveniente. 

Finalmente aquí hay algo que el Congreso tiene 
que ayudarme en calidad de impulsar y que el país 
debe entender, la única finalidad de la Sociedad de 
Activos Especiales no es comercializar los activos, 
porque nosotros también somos parte del proceso de 
construcción de sociedad, nuestros activos están siendo 
parte hoy en día de proceso de destinación provisional, 
para casa de empoderamiento de la mujer, para casa 
de acogida de víctima y para procesos también de 
atención a población vulnerable, nosotros más allá 
adelante podemos compartir esta información, pero 
no hay ciudad que no hayamos visitado en donde no 
llevemos un paquete de oferta institucional para el uso 
de nuestros activos en proyectos sociales de atención 
a población vulnerable que vaya en línea por supuesto 
con el Plan Nacional de Desarrollo, nosotros también 
estamos trabajando en la línea de algunos municipios, 
para que se declare de utilidad pública alguno de los 
bienes que nosotros tenemos, y estamos impulsando 
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algo que es muy importante el cruce de cuentas de 
pasivos que tiene la SAE con los municipios para 
poder adquirir estos bienes. 

Ayer precisamente estuvimos reunidos con el 
alcalde de Cali, con el Ministro de Vivienda, y 
estuvimos mirando cómo activos superan más los de 
treinta mil millones de pesos pueden ser adquiridos 
por Cali, en virtud de procesos de cruces de cuentas 
y cómo otros activos que son los que son lotes, 
que tienen vocación de interés social, pueden ser 
entregados a la Nación, para que se construya vivienda 
de interés social y para que se aporte a la reactivación 
fundamental que el país requiere, económica, nosotros 
queremos ser parte de esa reactivación económica, 
estamos trabajando en línea con los municipios para 
permitirlo y estamos buscando que el Congreso 
nos apoye con algunas iniciativas legislativas, que 
podrán garantizar que esto se dé, también estamos por 
supuesto proponiendo, que cuando los municipios 
quieran adquirir un bien nuestro, tengan unas opciones 
de pago propias de la diligencia futura que pueden 
llegar autorizarse, entonces aquí estamos trabajando 
en un mundo de oportunidades, tenemos más de 
un billón de pesos en este momento ya disponibles 
para la venta, estamos priorizando la enajenación 
temprana de algunas sociedades que se encuentran 
en proceso y otras que se encuentran extintas, por lo 
cual buscamos generarle al país el próximo año por lo 
menos un billón de pesos, el país se alegraba por los 
doscientos mil millones de pesos, nuestra meta con 
el Ministro Carrasquilla es producirle un billón y lo 
podemos hacer con qué, con la venta masiva y con la 
venta de sociedades que se encuentran en proceso y 
en esa línea. 

Estamos trabajando y lo que tiene que ver con los 
arrendamientos, cada vez queremos ser más agresivos 
con el tema por supuesto, estamos trabajando con los 
alivios, estamos tratando de mandarle un mensaje 
muy fuerte frente a la ocupación irregular y en eso 
ustedes van a ver resultados muy importantes, yo 
los invito a que tengan un voto de confianza en esta 
sociedad, que tiene una tarea muy importante para 
el país y es administrar bienes que tienen también 
estigma y tienen toda una serie de procesos y de alias 
que permanentemente están detrás de los mismos, 
pero sé que si logramos generar algunas reformas 
adicionales, más de las que tenemos y que ustedes nos 
han apoyado a construir, incluso desde la Ley Nacional 
del Plan de Desarrollo, podemos cada vez, faltó le ser 
más la identidad que es viable financieramente y que 
le genera al país los recursos que se necesitan más 
durante la pandemia, yo no quise extenderme mucho 
en la presentación, para ser un poco más puntual en 
relación con estas preguntas, pero estoy muy atento 
a responder cualquier pregunta u observación que 
ustedes tengan y a trabajar de la mano con ustedes 
en las soluciones que se requieran en la adición, para 
seguir fortaleciendo esta entidad.

Muchas gracias a los honorables Representantes 
y a los convocantes, gracias por estas preguntas que 
resultan muy oportunas, para poderle mostrar al país 

la situación de la administración de bienes, muchas 
gracias.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

Gracias doctor Andrés Alberto Ávila, Presidente de 
la Sociedad de Activos Especiales, tiene la palabra el 
doctor Sebastián Montoya Mejía, Contralor Delegado 
para el sector justicia, de la Contraloría General de la 
Nación, hasta por 15 minutos.

Hace uso de la palabra, doctor Sebastián 
Montoya Mejía, delegado sector justicia por la 
Procuraduría General de Nación:

Buenos días a todos los presentes, agradecerle a la 
Comisión Segunda de la Cámara de Representantes 
por esta invitación, la preocupación de los citantes 
frente al tema de la SAE, es una preocupación que la 
Contraloría General de la República comparte; si bien 
lo dijo el señor Presidente de la SAE, nosotros hemos 
venido aumentando el contacto con ellos, con el fin 
de poder buscar alternativas de solución, para sacar 
adelante tantas dificultades que hoy la SAE presenta.

La Señora representante, dio una clara exposición 
de las de los informes que han salido por parte de 
la Contraloría General, por lo cual digamos no 
voy a retomar la temática, lo que sí quiero dejar 
plasmado aquí, digamos, ante todos ustedes es hemos 
evidenciado eficiencias importantes en la Sociedad de 
Activos Especiales, hemos encontrado eficiencias en 
materia de inventario, hemos encontrado eficiencias 
en materia de seguimiento al desembolso de los 
recursos, hemos encontrado eficiencias frente a 
las cuantías que se cobran por ciertos arriendos, 
dificultades especialmente con las sociedades, y 
hemos encontrado un panorama que no es el mejor, 
pero digamos que yo cumplo con la visión optimista 
por parte del señor Contralor General de la República, 
donde nosotros los entes de control también tenemos 
que buscar a fomentar esas buenas prácticas, que 
saquen adelante las situaciones que muchas de 
estas entidades hoy, funcionarios públicos reciben y 
tienen que cumplir con la labor de, bueno “estamos 
en rojo busquemos la forma de llegar en negro y 
lograr terminar ya de forma verde en positivo”, yo 
justamente frente al tema puntual de las sociedades, 
es una preocupación latente que hay, el presidente 
la expuso, porque son sociedades que hoy en día 
son productivas, es decir son de gran interés para la 
nación y para la empresariado y yo creo que la SAE 
tiene esta responsabilidad de buscar alternativas, para 
poder conseguir recursos para nuestro país, para sacar 
adelante especialmente entendiendo la dificultad fiscal 
que se nos avecina o que hoy ya estamos viviendo, 
pero sobre todo que se nos avecina para el año 2021-
2022. 

Creo fervientemente que las SAE, tiene que 
tomar un rol más proactivo en fin de poder entender, 
bueno de verdad qué es lo que tiene, revisar el tema, 
sobre todo las ocupaciones, esas otras las grandes 
dificultades que encontramos, es muy difícil salir a 
vender un bien que se encuentra ocupado, es muy 
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difícil salir a vender un bien que ni siquiera se tiene 
un control directo sobre el mismo, esto se debe a la 
gran magnitud o número de bienes que tienen, hay 
una temática que de pronto no se expuso acá, pero 
yo tuve la oportunidad de participar en él y en los 
Estados Unidos ha venido realizando un trabajo con 
la SAE, con el fin de poder dar vía en poder dar, 
encontrar, vender unos paquetes de propiedades a 
través de una empresa americana, que me corrige el 
señor Presidente si me equivoco pero creo que de 
Cherokee Inc., es el implementador y Cherokee Inc., 
esto es una iniciativa que nos pareció muy interesante, 
pero la veo muy difícil de sacar adelante, nosotros la 
contraloría estamos en la expectativa de ver cómo 
avanza eso, cómo evoluciona, pero siempre estamos 
ad portas de mirar nuevas alternativas y nuevas ideas 
que busquen resolver tantas dificultades que tiene esta 
empresa, yo creo que toca trabajar con lo que se tiene 
en este momento, la estructura de las SAE no es la 
ideal para soportar esta responsabilidad frente a la 
magnitud de bienes inmuebles que tienen, esta es una 
de las discusiones que yo he tenido la oportunidad de 
hablar con el señor Presidente, hay departamentos en 
este país que qué preocupa y que él mismo gerente 
de región no tiene un control directo sobre todos esos 
bienes por el gran número de los mismos. 

Entonces yo simplemente agradecerle a la 
comisión, porque pone en la temática del día a día esta 
dificultad que tiene esta entidad pública y decirles que 
desde la contraloría estamos prestos a portar y ayudar 
en lo que sea necesario y de ser el caso generar las 
auditorías necesarias para poder revisar en dónde están 
los problemas, con el fin de que se busquen soluciones 
y alternativas para poner esta empresa, esta entidad a 
funcionar correctamente, muchas gracias Presidente y 
a todos los Señores Representantes.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

A usted doctor Sebastián Montoya, Contralor 
delegado para el sector justicia de la Contraloría 
General de la Nación, agradecerle su intervención, 
también quiero saludar al doctor Javier de Jesús 
Montoya, asesor de la Procuraduría Delegada para 
la vigilancia productiva de la función pública de la 
Procuraduría General de la Nación, saludarlo, hoy nos 
acompaña como observador.

Tiene el uso de la palabra la Representante Astrid 
Sánchez Montes de Oca.

Hace uso de la palabra la honorable 
Representante Astrid Sánchez Montes de Oca:

señor Presidente un saludo especial a todos, ofrecer 
disculpas, he tenido problemas de conectividad, 
ustedes ya saben este protocolo del aeropuerto. Gracias 
a las personas que hoy nos acompañan, al director, 
pude medio escuchar un poco su intervención, no la 
pude escuchar toda, felicitar a los compañeros, a la 
doctora Neyla, y a los que intervinieron, muy acertada 
la intervención.

Quiero manifestar algunos puntos, empezando por 
los temas de los bienes inmuebles, dineros y divisas 
y demás y quiero basarme exclusivamente en las 

respuestas que da la SAE en la atención a esos puntos. 
Quiero señor presidente leer textualmente la respuesta 
para poder hacer la pregunta, cuando se le pregunta 
por los bienes inmuebles y medios de transporte, 
manifiestan que la gerencia de bienes inmuebles, ha 
adelantado gestiones y verificación y validación del 
inventario a partir del 7.440 medios de transporte, 
luego dicen que este procedimiento de la ubicación 
de los conjuntos de bienes, se hizo un procedimiento 
público de ubicación o inactivación de bienes, hacen 
un listado, de qué se requería o qué se exigía para esta 
convocatoria pública, y me pregunta primero ¿dónde 
está el resultado de esa convocatoria pública de esos 
7.440 medios de transporte que dicen que colocaron 
pues en esa convocatoria pública? ¿cierto?, ¿cuál es el 
resultado de la entrega de cuántos quedaron?, ¿en qué 
estado quedaron esa entrega o esos procesos?, esto 
tienen que reunir unos requisitos. 

Esa es una de las preguntas señor director que quiero 
saber, qué pasó exactamente con esa convocatoria 
pública y los 7.440 bienes. Seguidamente hablamos 
del proceso de chatarrización, respecto al proceso de 
chatarrización cuando se utiliza el término congestión 
de esa chatarrización, quiero preguntarle ¿a qué se 
refiere el término gestión? porque queremos preguntar 
este punto o término de gestión, ¿habla de procesos?, 
¿se culminó el proceso?, ¿qué significa la palabra 
gestión, qué cubre, qué abarca?, cuando se habla de 
los procesos o los elementos que reclasifican como 
inservibles, ¿ qué hacen con lo que pueden vender 
con los que sirven para algo?, es la segunda pregunta 
señor Director, en cuanto a los dineros se dice, se 
analizan en el 2017, 13 sentencias, pregunto, cuando 
dice que se analizan este término, quiero preguntar 
¿cuál es su destino final o cuál fue su resultado final, 
se pagan se entregan a los dueños, al Estado? por qué 
se habla de si analiza y no tiene otro término, digamos 
de culminación o de otro tratamiento, qué tratamiento 
se le da a las sentencias cuando se habla de analizar, 
cuando se habla de la viabilidad de su comercialización, 
¿para dónde van o con quién se comercializa?, en el 
año 2006 se dice que se otorgaron 34 registros para 
su comercialización, pero en el año 2018 se habla de 
la comercialización directamente o sea de la suma, 
no se habla de registro, entonces quiero preguntar 
porque en el 2016, nosotros hablamos de registros y 
habla de su comercialización o su culminación y en 
el 2018, hablamos sí de su comercialización, pero no 
hablamos de registro; ¿cuál es la diferencia en el 2016 
y el 2018?, y por qué no se habla así como se habla 
en el 2016? ¿Con qué frecuencia se hacen los trámites 
en dinero, quiénes son los destinatarios, ¿en qué 
casos procede esa solicitud?, y si existen solicitudes 
en dinero de alcaldías, gobernaciones o instituciones 
del Estado, quién es el beneficiario en estos temas de 
dinero. 

Bueno, hay un tema señor director ¿cuánto vale 
el inventario realmente?, ¿qué ha hecho la SAE para 
vender y chatarrizar esos bienes?, porque claro si 
vemos un cuadro que ustedes presentan ahí, se han 
incrementado año tras año los ingresos al inventario, 
y ¿cuántos vehículos hay chatarrizados? y ¿cuántos 
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vehículos han vendido?, ya le especifico aquí, si 
miramos el cuadro, vemos que en el 2016 en medios 
de transporte, en cantidad había 3.042 elementos, para 
un costo de seis millones doscientos veintidós mil 
pesos, en el 2017 como medios de transporte 3.296 
95 para un valor de diez millones trecientos cincuenta 
y un mil pesos, para el 2018 aumenta en 3.379 los 
elementos de cantidad, para un valor de once millones 
novecientos treinta y dos mil millones de pesos.

Si vemos señor Director estas cantidades y vemos 
la cantidad de dinero que incrementa año a año, no 
vemos un procedimiento expedito, eficaz, de parte 
de ustedes para efectos de comercializar, dinamizar, 
este tema de los elementos, porque vemos que no se 
evacúan, van es aumentando y consideramos que nos 
explique a qué se debe esto y no hay una dinamización, 
entonces el estado tiene que pagar mucha más plata 
por unos elementos que sabemos que son inservibles, 
sabemos que van a digamos para su estado de 
chatarrización, entonces es muy importante que nos 
puedan determinar eso y analizando el tema de los 
costos de funcionamiento, vemos que se permite 
observar un beneficio, pero no hay un beneficio para 
el Estado y pueda ser una especie de gestión, ¿qué 
pasa con esa gestión?. Importantísimo veo que hay un 
convenio firmado en el 2015 y tiene siete prórrogas, 
para el efecto de lo SISA, que vemos que no avanzan, 
no se determina, por qué le quitaron a SISA a la 
competencia de la venta de los bienes inmuebles y 
que casi 2 años después, no han definido cómo se 
entregarán, ni con quién lo harán.

Esas son las preguntas inicialmente señor director 
y vemos que en la página 54 del informe se dice: 
“los bienes inmuebles y enseres se encuentran 
almacenados en bodega prestadora de servicios 
contratado para eso” y surge la pregunta, ¿quién 
ejerce esa vigilancia estricta?, para evitar el deterioro 
de los mismos. en el caso eventual de ejercer dicha 
vigilancia de esos bienes y enseres fueron entregados 
¿en buen estado, en regular estado o se deterioraron; 
¿quién responde por ello? Porque no es un secreto 
a voces que estos bienes se deterioran, bien sea con 
un cuidado inadecuado. Inicialmente estas son las 
interrogantes señor Director.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

Gracias Representante Astrid, tiene la palabra el 
doctor Andrés Alberto Ávila para dar respuestas a la 
Representante Astrid Sánchez. 

Hace uso de la palabra el presidente de la 
sociedad de activos especiales, doctor Andrés 
Alberto Ávila Ávila:

Muchísimas gracias, Representante Astrid 
Sánchez por esas observaciones, me permito 
entonces dar respuesta en el orden en que usted nos 
propuso. En lo que tiene que ver con los vehículos 
extraviados, aquí hay un tema que es importante y 
es, cuando llega la Sociedad de Activos Especiales 
hacer este diagnóstico, en la SAE le entregan en un 
Excel la relación del inventario de vehículos que se 

tenían, nosotros por supuesto de acuerdo a lo que 
se deja en la traza de las actuaciones, dejamos unas 
consideraciones propias de que teníamos que hacer un 
diagnóstico y un inventario para poder tener certeza 
de lo que estamos recibiendo, en tal sentido nosotros 
nos encontramos con la información de más de 11.000 
medios de transporte, y cuando usted hace referencia 
a qué se entiende por procedimiento de gestión de 
ubicación, este es un procedimiento interno que se 
llevó a cabo, para establecer un conjunto de pasos, 
que permitieran en primera instancia no solamente 
hacer el diagnóstico y el inventario de lo que tenemos, 
sino también definir cómo podíamos nosotros ubicar 
estos vehículos a través de las herramientas que nos 
daba el mismo Estado, yo pongo un ejemplo, nosotros 
por supuesto a la primera fuente de información que 
acudimos fue al sistema de tránsito y transporte, 
en dónde está la ubicación de si los vehículos se 
encuentra en este momento con alguna situación 
propia, de que el SOAT se encuentre vigente, que 
tiene actualizada sus evaluaciones de técnico-
mecánicas y con esa información uno podía tener una 
referencia si el vehículo está andando, si no existía 
ninguna información dentro de los temas de tránsito y 
transporte, lo pertinente era entrar, preguntarle a cada 
una de las instituciones con las que en el pasado se ha 
trabajado este tipo de temas, si dentro de su inventario 
tenían vehículos de las características que nosotros 
estábamos tratando de ubicar. 

Entonces nosotros trabajamos con la Fiscalía, con 
la Policía, con el INPEC, con todas las organizaciones 
nacionales que en algún momento pudieran ser 
beneficiarias, pero qué problema hubo frente a la 
validación de la información, que nosotros cuando 
empezamos a revisar cada uno de los datos de los 
vehículos que nos dejó la DNE, encontrábamos 
situaciones como esta, vehículo Mazda modelo 98 
color azul, vehículo Chevrolet modelo 97, ese era 
el nivel de la información que nosotros recibimos 
al momento de recibir del FRISCO y lo que no 
permitió que se pudiese ubicar un número más 
importante de carros, con este procedimiento que 
nosotros levantamos, logramos ubicar más de 
1.140 vehículos en todo el territorio nacional y 
cuando nosotros determinamos que ya no podíamos 
continuar ubicando vehículos por las falencias en 
la información, por supuesto que lo pertinente en 
ese momento fue poner una denuncia penal ante la 
Fiscalía 77 anticorrupción, por la pérdida durante la 
admisión de DNE por más de 6.117 vehículos, que 
fueron relacionados en esa denuncia, eso quiere decir 
que nosotros sin lugar a dudas, hicimos un conjunto de 
pasos lógicos, en donde lo primero que identificamos 
fue identificar qué recibimos, bajo qué condiciones y 
lo que recibimos salgamos a determinar si podemos 
ubicar, y una vez no se logró ubicar inmediatamente 
se interpone una denuncia penal para que se 
investiguen a los responsables por el hurto o pérdida 
de estos más de 6.117 vehículos, esa investigación 
en este momento está haciendo, está dando curso en 
la Fiscalía 77 anticorrupción y nosotros desde SAE, 
esperamos que las personas que fueron parte de esos 
procesos irregulares respondan ante las autoridades y 
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el país sepa qué fue lo que sucedió con ese número de 
vehículos perdidos.

Usted nos pregunta a ¿qué se refiere con el 
término de gestión de chatarrización?, digamos la 
chatarrización implica en SAE, una serie también 
de pasos, porque nosotros somos una entidad con 
arquitectura de negocios, que tiene procesos, que 
tiene procedimientos, que identifica cada una de 
las actividades irresponsables, como los tiempos, 
entonces lo primero en un proceso de chatarrización 
que tiene que definirse, es el estado jurídico del 
Artículo, entonces nosotros entramos a determinar 
con la pieza procesal, si ese vehículo hace parte 
de un proceso de extinción de dominio o si hace 
parte de un proceso de decomiso, porque parte del 
gran problema está, en que cuando SAE recibe, no 
solamente recibe de la DNE la competencia de lo de 
extinción de dominio, sino que le trasladan toda serie 
de vehículos que hacían parte de los procesos penales, 
en los cuales hemos venido trabajando con la Fiscalía 
General, para que el fondo de bienes de la Fiscalía, lo 
reciba o autorice la disposición final de este, entonces 
nosotros hacemos la viabilidad jurídica, después de 
que hacemos la viabilidad jurídica, nosotros tenemos 
que hacer un proceso de diagnóstico y avalúo de ese 
vehículo en donde identificamos si sus condiciones 
físicas ameritan o posibilitan una comercialización 
o determinan que es necesario una chatarrización del 
mismo, por las condiciones de obsolescencia o pérdida 
de valor, cuando tenemos ese concepto tenemos una 
operación logística, perdón, en ese momento tenemos 
que identificar si el bien está extinto, procedemos 
inmediatamente con la producción logística de 
chatarrización, pero si está en ese proceso tenemos que 
solicitar la autorización de la enajenación temprana a 
un comité previsto en la ley que está conformado por 
3 representantes; uno del Ministerio de Justicia, otro 
de la presidencia, otro del sector Hacienda; quienes 
son los que autorizan la enajenación temprana en este 
tema de chatarrización, cuándo llegamos, cuando 
ya tenemos esa autorización o cuando tenemos esa 
sentencia de dominio sobre un bien que es objeto de 
chatarrización, en ese momento con nuestra operación 
logística procedemos a hacer todo el procedimiento 
de desguace, naturalización, chatarrización y 
disposición final de estos vehículos, a través de una 
operación muy técnica y que se encuentra totalmente 
soportada en videos y con toda la trazabilidad, que 
cuenta con nuestra supervisión y que requiere de una 
serie de trámites ante el Ministerio de Transporte, 
para poderle dar de baja al vehículo, eso se entiende 
por el concepto de gestión de chatarrización, que 
incluye todas estas actividades mencionadas, pero 
que llega un fin último que es la desnaturalización 
y disposición final del vehículo, como mencionaba 
hemos chatarrizado más de 800 vehículos durante los 
últimos dos años, y parte del problema doctora Astrid, 
el poder chatarrizar los medios de transporte, que son 
más de 2.000 por obsolescencia y que recibimos en 
esta situación, es que no contamos con las piezas 
procesales, por eso nosotros hemos venido insistiendo 
a las autoridades, a los jueces, a las jueces competentes 
y fiscales de conocimiento que nos suministren 

esas piezas procesales, pero lamentablemente hay 
unas condiciones de archivo en la rama judicial que 
evitan que la respuesta sea en el tiempo que nosotros 
esperamos y eso nos genera a nosotros unos costos 
importantes en administración de vehículos, doctora 
Astrid nosotros gastamos más de trece mil millones 
de pesos $13.000.000.000 al año en mantenimiento 
de estos vehículos y esto es público y parte de lo que 
hemos identificado es que se necesita una modificación 
y así hay una iniciativa legislativa, en la que se nos 
puede permitir durante la siguiente anualidad que 
nosotros salgamos a chatarrizar estos vehículos aún 
no tengamos las piezas procesales, que guardemos 
toda la información relevante del proceso y que en 
caso de que se presente una orden judicial nosotros 
simplemente respondamos, fue chatarrizado, aquí 
están los tales, en esto es importante que ustedes nos 
apoyen, porque sí es necesario salir a chatarrizar estos 
carros y generarle ahorros al Estado de más de trece 
mil millones de pesos al año, usted nos preguntaba 
cómo opera el tema del dinero, digamos que aquí 
hay varios aspectos que son puntuales y que hay que 
explicar, SAE maneja divisas y moneda colombiana, 
la moneda colombiana sin lugar a dudas pues está 
consignada en las cuentas que nosotros tenemos y 
mientras esté en proceso, tiene unos procesos de 
inversión en los que se generan unos rendimientos 
propios de la banca que se maneja en Colombia, 
pero lo tiene que ver con divisas pero las divisas no 
las recibe, sabes en sus cuentas en sus oficinas son 
entregadas directamente por la Fiscalía al Banco de 
la República, quien las coloca en custodia dentro de 
sus instalaciones y quien las identifica con un registro 
número tal, dice con tener tantas divisas, de tanto 
valor, en tales, lo que nuestro procedimiento indica 
y nuestro convenio con el Banco de la República 
establece, que nosotros tenemos que, primero que 
identificar cuántos registros tenemos, hacer un 
proceso de conteo de los registros si son monedas, si 
es una divisa dólar lo mandamos a la Banca Central en 
Estados Unidos, para que nos certifique originalidad 
y cuando nos certifica originalidad, vuelven al Banco 
de la República, a hacer la monetización a pesos y 
lo consignan a nuestras cuentas, igual sucede con 
el euro en donde va a España a la Banca Central y 
certifica originalidad porque el Banco de la República 
no puede hacerlo y vuelve y nos monetizan a pesos 
y nos consignan; ¿qué pasa con esos recursos?, esos 
recursos pasan a ser parte de la masa de financiación 
que manejamos en SAE, en donde después luego de 
prever la administración del FRISCO, los gastos de 
administración 11 financiaciones previstas en la ley, 
nosotros entramos a repartir los recursos; así 25% 
Fiscalía General de la Nación, 25% rama judicial y 
40% Gobierno nacional y 10% a la Policía Nacional, 
esos recursos en dinero una vez monetizados entran 
a engrosar eso y hemos monetizado más de cien mil 
millones de pesos durante los últimos años, esperamos 
este año poder monetizar aproximadamente veinte 
mil millones de pesos que ya están en proceso de 
conteo, cuando usted pregunta por qué primero 
hablaba de registro y luego de valores, precisamente 
porque el banco nos daba registro y nosotros con el 



Gaceta del Congreso  1894 Lunes, 20 de diciembre de 2021 Página 17

conteo podíamos tener una certeza real de cuántas 
divisas originales teníamos y podían ser consignadas 
en nuestras cuentas, ¿cada cuánto se hace esto?, esto 
se hace recurrentemente en la medida en que vamos 
teniendo la viabilidad jurídica vamos, obteniendo la 
enajenación temprana y el Banco de la República 
tiene la habilitación para poder hacer el traslado que 
lo hacen a través de convenio hacia el banco emisor.

Aquí hay una pregunta que es bien importante 
doctora Astrid y es qué se hace con lo que sirve para 
algo dentro del inmueble, cuando hablamos que 
hemos generado unos procesos de destrucción masiva 
en SAE, lo que sirve para algo tiene un proceso de 
valoración con un evaluador inscrito abierto como 
evaluador, en donde nos da un valor y nosotros a 
través de nuestra comercializadora entramos a vender, 
así sucede por ejemplo con algunas piezas que eran 
catalogadas previamente como obras de arte, que 
luego de un peritaje se encontró que no eran obras 
de arte, lo que se hace es darle un valor y ese valor 
comercial, es el que nosotros usamos como referente 
para la comercialización; asimismo usted nos decía 
bueno y ese negocio ¿cuánto vale? doctora Astrid, 
esta pregunta es muy relevante porque nosotros 
estamos hablando que SAE puede ser en cierta parte 
uno de los gestores de recursos más importantes del 
país, nosotros tenemos más de 22.000 inmuebles que 
catastralmente valen cinco billones cuatrocientos 
mil millones de dólares, estamos en el proceso de 
hacer avalúos comerciales, eso quiere decir que 
dependiendo de la ciudad, con las diferencias que hay 
en los catastros, aquí estamos hablando de sumas muy 
importantes, cuando hablamos de los muebles y los 
valores de referencia de los muebles resultaron treinta 
y tres millones de pesos entre medios de transportes, 
semovientes, muebles y enseres y cuando hablamos 
de sociedades que son más de 1.900 en valores 
patrimoniales, es decir todavía falta hacer esa banca 
de invención para determinar cuál es el valor final 
de las mismas, estamos hablando entre tres billones 
de pesos entre sociedades activas y sociedades 
que se encuentran en liquidación, en donde está 
siendo valorado el portafolio para poderlo liquidar, 
aquí hay una cosa que es importante, que nosotros 
también recibimos más de 800 establecimientos 
de comercio y sociedades de papel y nos ha tocado 
y eran simplemente medios ilícitos y parte del 
desgaste administrativo ahí fue, entrar a informar, 
hacer todo el proceso para poder cerrar todos estos 
establecimientos de comercio, quiere decir lo anterior 
doctora Astrid, que estamos sentados en ocho billones 
cuatro mil millones de pesos en valores contables 
de lo que puede llegar a costar al FRISCO y que si 
nosotros nos enfocamos en todos estos procesos de 
comercialización, contamos con el apoyo de ustedes, 
con el apoyo también de la Contraloría y podemos 
socializar todas estas estrategias, podemos producirle 
al país anualmente, dependiendo de los tiempos de 
absorción del mercado, porque no todo se puede 
vender en un año, podemos producirle al país por lo 
menos un billón de pesos.

Finalmente doctora Astrid, usted preguntaba 
por los medios de transporte y el incremento y qué 
medidas se han venido ejecutando y qué ha sucedido 
con el convenio de SISA, sin lugar a dudas el principal 

inconveniente que nosotros tenemos con los medios de 
transporte son las piezas procesales y la oportunidad 
de poder ponerlos en chatarrización o en venta, 
eso es parte de lo que estamos trabajando, nosotros 
tenemos un convenio con SISA a través del cual como 
usted lo mencionó, se venían comercializando los 
bienes, pero lamentablemente la absorción de estos 
a través del mercado no fue la esperada, por eso el 
convenio se terminó, hoy tenemos un convenio con 
el martillo del Banco Popular, estamos estructurando 
procesos de ventas masivas de vehículos a través de la 
conformación de lotes como oportunidades en precios 
y descuentos, eso es parte de la estrategia porque lo 
cierto es que en el uno a uno no se absorbieron los 
vehículos y tuvimos múltiples subastas que fueron 
declaradas desiertas porque la gente y aquí hay un 
mensaje fundamental, muchas de las personas esperan 
de SAE que se realicen procesos de remates de bienes, 
nosotros no rematamos bienes, porqué, por una sencilla 
razón, el 89% de nuestro inventario está en proceso, 
yo tengo una habilitación de enajenación temprana, 
pero yo no puedo salir a vender por los precios de 
bajo el mercado, porque existe aún una opción de 
devolución en caso de una sentencia adversa a los 
intereses del Estado, en ese caso nosotros tendríamos 
que guardar la plata, entrar a devolver los recursos 
y nadie esperaría que yo le genere recursos que 
estén por debajo de los valores del mercado, por eso 
nosotros tenemos que vender a valores comerciales y 
mucha gente a veces cree que SAE y vende a menor 
precio y si hay una oportunidad eso no opera con esa 
condición, por eso mi invitación es a que nos ayuden 
a pensar cómo reforzamos la extinción de dominio, 
para poder entrar en menores tiempos en el proceso y 
poder garantizar que la toma de decisión se dé por un 
bien extinto porque eso es parte de la dificultad que 
tenemos en la actualidad. Espero haber respondido las 
preguntas con esta presentación doctora y cualquier 
duda adicional estamos acá muy atentos a resolverla, 
muchas gracias.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

Hay alguna inquietud honorable Representante 
Astrid Sánchez.

Hace uso de la palabra la honorable 
Representante Astrid Sánchez Montes de Oca:

Sí señor yo también tengo algunas preguntas, ¿en 
el 2016, 2017, y 2019 no hubo destrucción de bienes? 

Hace uso de la palabra el presidente de la 
sociedad de activos especiales, doctor Andrés 
Alberto Ávila Ávila:

Claro fueron los años en los que nosotros más 
destruimos activos, o sea si ustedes miran el informe 
en el 2017, nosotros destruimos más de 20.000 
activos, en el 2016 empezamos con ese proceso y 
en el 2018 nosotros terminamos con el proceso de 
destrucción de activos y hemos continuado con el 
alistamiento de las sustancias, que es uno de los temas 
de los cuales no hemos hablado, que eran precursoras 
de estupefacientes, de las cuales para poder destruir 
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se necesitan toda una serie de permisos ambientales, 
que nosotros permanentemente tratamos de cumplir y 
que seguimos en la línea de habilitarnos para hacerlo 
y que esperamos poderlo terminar este año, una vez se 
supere la contingencia del Covid-19.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, honorable Representante Juan 
David Vélez Trujillo:

¿Doctora Astrid usted concluyó?
Hace uso de la palabra la honorable 

Representante Astrid Sánchez Montes de Oca:
¿Nuevamente la pregunta yo no encuentro en la 

casilla de dinero que se observe dineros en proceso 
digamos de extinción, ¿hay dineros en proceso de 
extinción en el momento?

Hace uso de la palabra el presidente de la 
sociedad de activos especiales, doctor Andrés 
Alberto Ávila Ávila:

Nosotros en este momento tenemos más de 
veintiocho mil millones de pesos en proceso, que 
se encuentran siendo monetizados, la cifra exacta es 
veintisiete mil ochocientos millones de pesos, si no 
me da la memoria en moneda local, cuarenta y dos 
millones de dólares en moneda extranjera, treinta y 
tres millones de euros y otras monedas, cincuenta y 
ocho millones. En la página 9 se encuentra ese dato 
representante.

Hace uso de la palabra la honorable 
Representante Astrid Sánchez Montes de Oca:

Gracias doctor. Gracias, señor Presidente gracias.
Hace uso de la palabra el presidente de la 

comisión segunda, honorable Representante Juan 
David Vélez Trujillo:

Gracias doctora Astrid Sánchez de Oca, vamos a 
dar ahora la palabra a los demás representantes que 
quieran intervenir, tiene usted la palabra Representante 
Abel David Jaramillo del partido MAIS. 

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Abel David Jaramillo Largo:

Muchas gracias señor presidente, un saludo muy 
especial a nuestros colegas citantes a este importante 
debate y a la doctora Neyla Ruiz, Astrid Sánchez, 
al doctor Ardila y al doctor Chacón, desde luego 
agradecimientos especiales a todos los funcionarios 
del gobierno, a la Contraloría que también nos ha 
acompañado el día de hoy.

La pregunta sería para el doctor Ávila frente al 
manejo de estos activos, de estos bienes muebles, que 
tiene la presidencia de Sociedad de Activos Especiales 
de la Nación, frente a la reparación de víctimas, esto 
lo define directamente ¿los jueces de la República, 
la Justicia Especial para la Paz o la agencia, o más 
bien la Sociedad de Activos Especiales de la Nación, 
también puede definir casos concretos para las 
reparaciones a las comunidades étnicas, especialmente 
las comunidades indígenas en Colombia?, nosotros 
como pueblos indígenas hemos tenido desde luego 
una gran afectación por demás conflicto por todos los 
grupos armados al margen de la ley en los territorios, 

ha hecho presencia la insurgencia de las guerrillas, ha 
hecho presencia las autodefensas o el paramilitarismo, 
pero también el tema del narcotráfico, que también 
ha golpeado fuertemente a las comunidades dentro 
de sus culturas, dentro de su territorio y por ende 
pues se necesita conocer más sobre la posibilidad de 
que la misma sociedad de activos, pueda entregarle 
alguno de estos bienes, especialmente en el tema 
de tierras, usted también nos habla de que parte de 
estas incautaciones o estos decomisos que hace la 
misma sociedad, se le han transferido a agencias 
nacionales de tierras; ¿cuál es el procedimiento? y en 
el caso concreto en el departamento de Caldas, ¿cómo 
podríamos acceder a esta importante reparación?, que 
en su defecto desde luego, se necesita para que haya 
mejores garantías para toda la población, muchas 
gracias, señor presidente, muy amable.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

Con gusto Representante Abel David. doctor 
Andrés, ¿desea usted continuar con la respuesta?

Hace uso de la palabra el presidente de la 
sociedad de activos especiales, doctor Andrés 
Alberto Ávila Ávila:

Sí, esta pregunta también es muy importante y 
mil gracias representante Abel David, aquí hay tres 
aspectos o tres líneas muy gruesas desde las que se 
pueden trabajar en SAE, de la primera es importante 
que el 5% de todas las ventas de bienes extintos se 
destina a la unidad para las víctimas, y gracias a ese 
porcentaje de destinación, nosotros en los últimos 
años hemos llegado a la unidad para las víctimas trece 
mil ciento noventa y siete millones de pesos, una 
claridad importante, 5% de venta de extintos, por eso 
si bien nosotros hemos venido generando unas ventas 
muy importantes, tan solo se reparte el porcentaje de 
lo que está extinto.

Segundo aquí hay un aspecto relevante y una 
destinación que nace en la Ley Nacional del Plan 
de Desarrollo y es que todos aquellos bienes que no 
hayan sido reportados por la desmovilizada guerrilla 
de las FARC, los otros sí son identificados por la 
Fiscalía y son objeto de comercialización, por parte 
de SAE todos esos recursos son destinados a la unidad 
para las víctimas, en tal sentido ya hemos venido 
rectificando que dentro de unos bienes que no fueron 
reportados, más de ochocientos millones de pesos 
en semovientes, que fueron destinados este año a la 
unidad de las víctimas, previa comercialización de 
esos semovientes, por parte de la sociedad de activos 
especiales. 

Entonces ahí tenemos una segunda fuente de 
recursos para la unidad para las víctimas, para que 
puedan atender pues a la población vulnerable. Y 
lo más importante que también usted pudo hacer 
referencia, es que nosotros por supuesto hacemos 
parte de proyectos de asignación de predios rurales, 
a la agencia nacional de tierras, a la cual le hemos 
entregado durante los últimos años más de cuarenta y 
cinco mil millones de pesos en bienes a la unidad de 
restitución de tierras, a la cual le hemos entregado más 
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de dos mil ochocientos cincuenta y nueve millones de 
pesos en bienes, y a quien también, previa sentencia 
dentro de un proceso de víctimas, también nosotros 
podemos entregarle los activos que han sido parte de 
procesos de despojo, sin lugar a dudas, en un proceso 
que estamos coordinando con la ADR y con la 
Oficina del Alto Comisionado, para la estabilización y 
consolidación, nosotros podemos entregar proyectos 
productivos agroindustriales, dentro de los predios que 
nosotros administramos, en eso, ¿cómo se concreta?, 
actualmente los excombatientes presentan proyectos 
y esos proyectos tienen unas instancias dentro de 
la ADR en donde son aprobados con procesos de 
financiación, a nosotros se nos informa y nosotros 
podemos asignar estos predios, inicialmente los que 
estamos haciendo bajo la figura de arrendamiento 
mientras se reglamenta un artículo que es el 287 de 
la Ley 1955, donde se establecen que ya se pueden 
hacer transferencias de estos predios para proyectos 
productivos y tenemos una herramienta muy bonita 
que es el Decreto 758 del 2018, que establece la 
posibilidad de impulsar desde SAE estos proyectos 
agroindustriales, y en los cuales invitamos siempre a 
todas estas cooperativas o unidades o agremiaciones o 
grupos de víctimas, a que presenten su proyectos ante 
la ADR o ante la oficina del doctor Emilio para que 
esos proyectos sean viabilizados, si se han presentado 
ante la SAE, para que nosotros podamos arrendarles 
estos predios, entonces es importante que ustedes 
tengan en el radar que estos aspectos se pueden hacer, 
aquí la puerta bienvenida para que todos estos actores 
puedan venir a SAE, nosotros somos los primeros 
interesados en poderlos asesorar en lo que tiene que 
ver en el departamento de Caldas, nosotros tenemos 
una regional ubicada en la ciudad de Medellín, 
en donde también podemos recibir cualquier tipo 
de requerimientos y podemos asesorar en estos 
aspectos, entonces bienvenidos todos, seríamos muy 
interesados en generar y construir valor de proyectos 
agroindustriales, muchísimas gracias. 

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

A usted agradecerle doctor Andrés, ha sido muy 
amplio en sus explicaciones, quiero invitar a los 
asistentes si quieren hacer las conclusiones, doctora 
Neyla Ruiz tiene la palabra si así lo desea.

Hace uso de la palabra la honorable 
Representante Neyla Ruiz Correa:

Gracias, señor Presidente sí quisiera pedirle el favor 
si usted me permite tengo cuatro o cinco preguntas 
muy cortas y posteriormente sí daría la conclusión.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

Con todo gusto tiene la palabra.
Hace uso de la palabra la honorable 

Representante doctora Neyla Ruiz Correa:
Lo primero que quisiera saber es dónde están 

ubicadas las instalaciones donde funcionan en este 

momento la Sociedad de Activos Especiales, que 
nos aclare si estamos pagando un arrendamiento, 
o si posiblemente, sería lo ideal, podamos estar 
utilizando un bien extinto que cumpla de pronto estas 
condiciones.

Segundo, sabemos por el proceso del tema del 
arrendamiento de algunos bienes, por intermedio de 
los famosos depositarios, quisiera saber si para mí 
esto es un tema de intermediación, quisiera saber 
si es posible que la SAE directamente pueda hacer 
esta labor, sin necesidad de estos intermediarios, 
obviamente significa costos para la entidad. 

Un tema muy importante que usted tocó sobre el 
tema de proyectos de vivienda que están revisando, 
que de verdad sería un excelente apoyo y respaldo 
de esta entidad al Estado y obviamente para nuestras 
familias vulnerables, quisiera que usted nos contara un 
poco más puntual, cómo lo están pensando, van a ser 
proyectos de vivienda urbana, proyectos de vivienda 
rural, proyectos masivos, proyectos individuales, 
cómo se tiene pensado. 

Tengo conocimiento pues que en algunos lugares 
del país donde hacen retención de maquinaria amarilla, 
minería ilegal o cosas así y proceden es a destruirlas, 
porqué se hace esto, cuando tenemos conocimiento de 
mucha entidad territorial que requiere de este tipo de 
maquinaria para mejoramiento de sus redes terciarias, 
qué se puede hacer ahí para que de pronto este no sea 
el mecanismo, que también se le puede dar uso a ese 
tipo de maquinaria. 

También tengo conocimiento de algunas solicitudes 
por parte de entidades territoriales, digamos alcaldías 
de pequeños municipios es en donde solicitan el 
apoyo de la SAE en el tema, no sé cómo lo manejen, 
donación, comodato quisiera que nos aclarara de 
pronto algunos predios para hacer unos proyectos o 
de pronto de vehículos para uso de las alcaldías, si hay 
alguna posibilidad que esto se pueda priorizar, o cuál 
sería el trámite en esas circunstancias, y algo muy 
importante que usted tocó antes en su exposición, 
en donde dice que con el proceso de venta masiva 
proyectan para el año entrante generarle mil trescientos 
billones de pesos de ingresos al Estado, obviamente 
algo de aplaudir, pero me preocupa enormemente que 
de este mil trescientos billones de pesos billones de 
pesos que se tiene programado, solamente sería una 
transferencia de ochocientos mil millones de pesos, 
lo que nos implica que alrededor de quinientos mil 
millones de pesos, asumo, serían algunos gastos o 
algunos costos, quisiera un poquito de claridad en ese 
tema; eso sería todo y pues ya posteriormente entraría 
ya a dar un par de conclusiones al respecto señor 
presidente.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

Con todo gusto representante Neyla Ruiz tiene la 
palabra el doctor Andrés.
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Hace uso de la palabra el presidente de la 
sociedad de activos especiales, doctor Andrés 
Alberto Ávila Ávila:

Muchísimas gracias, Representante Neyla, bueno 
es importante aclarar que en todas las instalaciones 
en que se encuentran las sociedades especiales se 
encuentran funcionando en Bogotá, es central Bogotá 
regional central, Medellín regional centro de oriente, 
Barranquilla regional norte y Cali regional sur 
occidente, se encuentran en arrendamiento, nosotros 
no podemos y es una política nuestra no podemos 
entrar a utilizar los bienes, porque eso nos generaría un 
conflicto de interés asociado al proceso de los mismos, 
en tal sentido nosotros pagamos arrendamiento y eso 
hace parte del presupuesto que nosotros anualmente es 
aprobado por el consejo nacional de estupefacientes, 
para poder generar ese tipo de gastos, en relación con 
la figura de depositario, yo me tomo dos minutos para 
decir algo que es muy importante. Para nosotros y es 
la figura del depositario, ha venido siendo objeto de 
evaluación por parte de esta administración y tiene 
también un curso también de validaciones, asociados 
algunos riesgos que se han venido presentando, esto 
es fundamental contar, aquí se hicieron, se tomaron 
dos decisiones que fueron clave, la primera fue 
garantizar el acceso o el ingreso de los depositarios 
fuese mediante un registro con una competencia, con 
unas variaciones de seguridad, con una capacidad 
financiera, jurídica, que nos permitiera tener personas 
idóneas, sí, después de esto se garantizó también la 
asignación automática de los bienes; es decir, usted 
entra, es depositario nuestro, pero mi asignación es 
automática porque si yo me vuelvo discrecional en 
esto, se vuelve otra DNE y empezamos nosotros 
a deber favores políticos, favores de amiguismo, 
favores no sé qué, y eso es un inconveniente muy 
fuerte y eso hoy en día está garantizada y evita que 
se generen todos esos riesgos que se presentaron en 
la DNE.

Pero qué pasa, el depositario tiene un fin último 
y es garantizar que los bienes sean productivos, sí, 
el bien tiene que ser productivo, tiene que tener un 
proceso en mercadeo, si nosotros no tuviésemos hoy 
en día ese brazo comercial, nosotros no tendríamos 
que ser 380 funcionarios, si no tendríamos que 
ser por lo menos los que tenía DNE, que eran más 
de 1.000 funcionarios sí, entonces en eso nosotros 
sí tenemos que entender que la metodología de 
administración lo que prevé es que, el depositario sea 
ese brazo comercial que nos permita a nosotros en la 
inmobiliaria y en todo el territorio nacional que ofrezca 
los activos, que esté pendiente de los gastos propios 
de los activos y que garantice que los mismos sean 
arrendados y puestos en producción y qué pasa, que 
lamentablemente algunos depositarios se han prestado 
para situaciones irregulares y nosotros nos vimos en 
este momento, demandas de trabajos hay por más de 
ochenta mil millones de pesos, contra depositarios 
que desde la época de la de DNE se apropiaron de 
recursos, qué hicimos nosotros para evitar que esto 
siguiera pasando, ya en SAE los depositarios no 
recaudan los recursos, se recaudan a través de SAE 

de un proceso de recaudos centralizados en nuestras 
cuentas y estamos permanentemente mandando 
información, comunicándole al público en general 
que cualquier arrendamiento se hace a través de 
un contrato suscrito con SAE por escrito y que 
se consigna a la cuenta de SAE, que no se dejen 
estafar, nosotros somos los primeros en presentar 
las demandas cuando se presentan este tipo de 
condiciones y eso es fundamental que la medida 
requiere unos ajustes sí, sí, unos ajustes al proceso 
principalmente hemos venido evaluando algunas 
decisiones en lo que tiene que ver con las sociedades, 
para garantizar que siempre lleguen personas con las 
mejores capacidades y el mayor nivel de idoneidad 
en relación con el negocio que están operando, 
pero a través de procesos de transparencia que le 
garanticen a todos que en SAE estamos haciendo lo 
correcto, para garantizar que la misma sea rentable y 
productiva y generadora de empleo, porque nosotros 
a través de las mismas participamos en 17 sectores 
de la economía. 

Entonces sin lugar a dudas para nosotros los 
depositarios, son un actor muy relevante dentro del 
proceso de administración de activos, pero también 
tenemos unos controles que cada vez estamos 
reforzando para evitar que se presenten circunstancias 
anómalas, porque es que hay que entender algo y es 
que estos predios son asediados permanentemente por 
verdaderas bandas criminales, entonces estas bandas 
criminales, si bien nosotros generamos todas serie 
de procesos para garantizar que lleguen depositarios 
idóneos con una ética y una fortaleza operacionales, 
generalmente pueden presentarse situaciones, son 
abordados por bandas criminales, son capturados 
dentro de las redes ilícitas y ahí tenemos que estar 
nosotros atentos a poder nosotros tomar decisiones 
eficientes, para evitar que esto se presente, pero sobre 
todo tener mano dura con las acciones legales, para 
siempre buscar recuperar los activos, los recursos, 
que pueden ser objeto de cualquier riesgo por parte 
de la administración, en lo que tiene que ver en el 
tema de vivienda es un tema muy interesante que se 
está trabajando con el ministerio de vivienda VIS, en 
lo que tiene que ver con bienes extintos la 1537 del 
2012 , revela la posibilidad de que nosotros podamos 
trabajar con vivienda en la estructuración de proyectos 
de vivienda de interés social, la tarea SAE es sin 
lugar a dudas es simplemente ponerle de presente al 
inventario al ministerio, esto es algo que el ministro ha 
priorizado dentro de su gestión que vamos a empezar 
a trabajar, vamos mirando algunos activos en Cali, es 
la ciudad en donde más tenemos bienes y en donde 
más tenemos lotes que pueden tener una vocación de 
su valor de interés social para ver si podemos empezar 
a generar victorias comparadas con esto la idea es que 
a través del Ministerio de Vivienda con Fonvivienda, 
podamos trabajar estos proyectos y que estos bienes no 
solamente sirvan para generar recursos para víctimas 
del conflicto organizado de las drogas o que sean 
parte de la transformación social que necesitan los 
territorios que han sido afectados por los procesos de 
criminalización, de crimen, esto es algo que estamos 
progresando y en lo cual prontamente ustedes van a 
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ver resultados muy importantes para la reactivación 
económica del país, reitero, están previstos en la Ley 
número 1537 del 2012.

Lo que tiene que ver con la maquinaria amarilla, 
digamos aquí se dan dos temas puntuales, nosotros el 
único inventario que teníamos de maquinaria amarilla, 
que fue recibido de la DNE, estaba siendo destinado, 
ya fue destinado a la alcaldía de Huila y a través de 
esta distinción, ellos mismos vienen utilizándolo para 
procesos propios de sus funciones, qué pasa no tenemos 
maquinaria amarilla en óptimas condiciones en este 
momento, lo que se está presentando en el país es que 
dentro de los procesos de minería ilegal generalmente 
la maquinaria es ingresada, a esas minas en donde se 
hacen procesos de extracción, son construidas dentro 
de las minas y después es imposible retirarlas por parte 
de las autoridades, luego lo que se está viendo es que 
esa maquinaria es destruida dentro de los procesos 
de minería ilegal, eso es algo que no es competencia 
de SAE, pero lo cierto es que a nosotros no nos ha 
vuelto a llegar maquinaria amarilla por procesos de 
extinción de dominio y nosotros entendemos que en 
parte es por ese tipo de situaciones que se presentan 
dentro de los procesos de minería ilegal, pero en la 
medida en que tengamos maquinaria amarilla, nuestro 
objetivo sería por supuesto mirar la posibilidad de que 
la misma previa al proceso de comercialización, sean 
utilizadas por las entidades públicas, que tenga dentro 
de su objeto llevar a cabo proyectos de construcción 
o de favorecimiento en vías terciarias o cualquier 
proyecto que sea revisado por el Gobierno nacional 
en estos aspectos. 

En lo que tiene que ver en el apoyo de SAE 
a las alcaldías, el proyecto de esa es importante 
contarles que en efecto una de las opciones que 
nosotros tenemos es la es provisional, la destinación 
provisional es un préstamo de uso y si bien nosotros 
hemos hecho o tenemos más de 57 municipios que 
han sido beneficiarios y 141 folios de matrícula que 
hemos sido destinados aquí siempre le decimos a los 
alcaldes algo que es fundamental ya los gobernadores 
una destinación provisional tiene un riesgo y es que 
preciso en ese activo se ordena una devolución por 
parte de la Fiscalía General de la Nación y si usted 
requiere ese activo para regenerar unas inversiones 
importantes propias de los proyectos usted está 
llevando a cabo, yo la verdad lo que siempre estimulo 
es la posibilidad de que se dé una compra directa a 
través del cruce de cuentas de pasivos que tenemos 
nosotros en cada una de esas regiones, entonces esto 
lo estamos impulsando hemos ya hablado y hemos 
llegado ya a concretar negocios muy importantes 
quiero contarles que la PTAR, (Planta de tratamientos 
de aguas residuales) de Leticia se va a hacer en un 
predio de SAE, que nosotros cerramos el año pasado 
con la gobernación de Antioquia proyectos muy 
significativos para estructurar centros de educación, 
centros de salud, proyectos ambientales, estamos 
trabajando con la gobernación del Quindío en poder 
mirar cómo podemos destinar todos esos predios 
que pertenecieron a Carlos Lehder, para que pueda 
ahí realizarse proyectos turísticos que mejoren o 

que reactiven cada vez más la situación económica 
del Quindío, sí, así mismo le hemos llevado la 
oferta institucional participamos en el Congreso de 
Alcaldes este año en Cartagena y tuvimos un estand 
y a todos los años alcaldes les mostramos nuestro 
inventario y le dijimos; vengan, trabajen con nosotros 
y les dijimos cómo podemos con el cruce de cuentas, 
mirar cuánto les debe por pasivos de predial y si con 
eso podemos buscar una actividad o un artículo, para 
los proyectos que ustedes se están estructurando y 
esa es la invitación para que ustedes también nos 
ayuden con los Alcaldes y Gobernadores a que vean 
en SAE una oferta institucional importante para el 
desarrollo de sus proyectos, tanto institucionales 
como agroindustriales, porque la alcaldía también 
puede ser parte del proceso de arrendar predios con 
ADR y proyectar sus predios para la generación de 
procesos agrícolas importantes en cada uno de sus 
municipios. 

Finalmente cuando usted pregunta porqué 1.3 se 
podían hacer transferencias de ochocientos mil pesos 
porque ahí se hace referencia a las transferencias del 
25%, 25%, 25%, 40% y 10%, pero previo a cumplir 
con esas transferencias, nosotros tenemos que 
garantizar otros gastos, primero y fundamental los 
gastos asociados a prediales e impuestos propios de 
los bienes que no habían podido ser ejecutados porque 
los activos no tenían recursos, segundo nosotros 
tenemos 11 destinaciones específicas en la ley, eso 
quiere decir por ejemplo, que todos los bienes que se 
comercializan hoy en día en el archipiélago de San 
Andrés y Providencia los recursos que se obtengan 
tienen que ser destinados a San Andrés y Providencia, 
si nosotros comercializamos bienes en donde se 
cometieron delitos contra menores de edad, esos 
recursos los tenemos que dar al ICBF, el 5% de todos 
los bienes extintos que nosotros comercializamos 
como decía previamente, se le tienen que asignar a 
la unidad para las víctimas, entonces en tal sentido 
nosotros lo que siempre hacemos es una proyección en 
donde les contamos aquellos recursos que tienen otras 
destinaciones específicas y para esos porcentajes, nos 
quedarían esos ochocientos mil millones de pesos, 
que nosotros esperamos que sea mucho más, porque 
parte de lo que estamos buscando no es solamente la 
venta masiva, sino ser más atractivos en el mercado 
inmobiliario, nosotros estamos aplicando algo que 
se llama el lema de descuento a los 3.000 activos, 
que tenía que ser tenemos publicados en SISA para 
garantizar que los tiempos de absorción vayan de la 
mano con las variables económicas del mercado, en 
eso estamos trabajando en la actualidad, y también 
hemos preparado la comercialización de algunas 
sociedades, que reúnen unas condiciones para 
enajenación temprana o que se encuentran extintas y 
con eso también esperamos poder producir mucho más 
recursos, la meta con el Ministro Carrasquilla y con el 
Presidente Duque, es que SAE tiene que convertirse 
en un generador de recursos, que duplique o triplique 
la cifra que tenemos en la actualidad, por eso como 
mínimo la meta para el próximo año es producir un 
millón de pesos en transferencias, muchas gracias.
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Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

A usted muchas gracias doctor Andrés tiene la 
palabra  nuestro decano, Alonso Giraldo, Cambio 
Radical del Quindío.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Atilano Alonso Giraldo Arboleda:

Gracias presidente, saludo cordial para todos porque 
yo sé que nos queda poco tiempo el reconocimiento 
a los participantes, he escuchado al doctor Andrés 
y quiero hoy manifestarle el agradecimiento de 
todos los quindianos, por esa excelente decisión, 
seria, responsable que se ha hablado bastante con el 
gobernador, La Posada Alemana, aproximadamente 
30 años colegas, una propiedad ahí acabándose, todas 
las construcciones totalmente acabadas, de 30 años, 
me parece que eso es exagerada yo entiendo y sé que 
la extinción de estos bienes no es fácil, pero usted años 
eso toca el límite, afortunadamente doctor Andrés y 
me parece una persona tan joven, pero lo veo en una 
actitud tan positiva, no sólo por lo de Quindío, sino 
solo todo lo que le escuchado, qué buena la venta 
de tantas propiedades y con el avalúo comercial, eso 
cómo lo necesita hoy el país, y colegas necesitamos 
legislar, también escuchaba al doctor Andrés, lo de la 
destrucción de la maquinaria amarilla en la minería, 
pero doctor Andrés usted tiene razón en que hay unas 
partes en donde hay que destruir esa maquinaria, pero 
hay otras donde se puede recuperar, colega, Presidente, 
se puede recuperar esa maquinaria, yo siento dolor, 
afortunadamente hace días no pasan esa noticia, los 
medios de comunicación bombardeando maquinaria 
yendo hacia Buenaventura, una maquinaria que se 
puede recuperar y que la necesitan tantos alcaldes, 
para mantenimiento de las vías terciarias, en eso 
nosotros tenemos que legislar, en el período pasado 
traté un proyecto, finalmente no fue posible por 
tiempo, me parece que tenemos que legislar y acabar 
con ese cuento de que para la minería ilegal hay que 
destruir esa maquinaria amarilla, hay casos en que 
hay que destruirla, pero en otros casos no. 

Doctor Andrés decirle que aquí hay otras 
propiedades que son tan importantes para los alcaldes, 
el acompañamiento a los alcaldes en esos proyectos; 
ese, la Posada Alemana, para el departamento de 
Quindío que ocupa los primeros lugares de desempleo, 
que la luz de esperanza es el turismo en la Posada 
Alemana se va a llevar a cabo proyecto, que le va a 
ayudar precisamente al turismo a este departamento 
y de esa manera se va a generar empleo, va a quedar 
para la historia de esa buena decisión y de ese 
proyecto que tanto se necesitaba, doctor Andrés hay 
que acompañar a los gobernadores y a los alcaldes, en 
unos bienes que se les pueden entregar a los alcaldes 
y a los gobernadores para proyectos tan importantes 
y que sé que van a traer mucho desarrollo, muchas 
gracias y para adelante aquí estamos para acompañar 
y para ayudar a construir.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

Gracias a usted nuestro decano, tiene el uso de la 
palabra la Representante Astrid.

Hace uso de la palabra la honorable 
Representante Astrid Sánchez Montes de Oca:

No quiero desaprovechar esta oportunidad de la 
intervención del compañero Atilano referente a la 
maquinaria de la minería, porque he estado insistiendo 
con el Ministro de Minas, el Ministro de Defensa, que 
estas maquinarias no deben destruirse, sino que deben 
darse en comodato a las alcaldías, a la gobernación, es 
para efectos de abrir carreteras, hacer muros, etcétera, 
mientras hagan la investigación respectiva, creo que 
ese Código de Minas viene igual con esa destrucción 
de maquinarias, pero creo que hay que aprovechar 
doctor Andrés, digamos estos bienes hasta que se 
hagan la investigación, porque es que no es que vamos 
a consentir con la adquisición de estos bienes temas 
de minería ilegal, queremos es que mientras se haga 
la investigación correspondiente estás maquinarias 
puedan hacer parte de las gobernaciones y alcaldías 
para el desarrollo del territorio, máxime como el 
departamento del Chocó, entonces ahí apoyo a nuestro 
compañero Atilano, gracias señor presidente. 

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

A usted representante Astrid, tiene la palabra el 
Representante Héctor Javier Vergara de Cambio 
Radical.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Héctor Javier Vergara Sierra:

Tengo algo que sugerirle al director o al presidente 
de la SAE, yo escuché con atención digamos su 
intervención y una vez digamos escuchado los 
argumentos centrales de su intervención, a mí me 
asalta una inquietud por qué la SAE, no entrega o 
no avanza, en un convenio, en un acuerdo, con el 
Ministerio de Justicia, para que algunos de estos 
predios, algunos de estos terrenos, que se encuentran 
bajo su administración, sean destinados para 
avanzar en la construcción de proyectos o de obras 
relacionadas con el mejoramiento de la política 
carcelaria y penitenciaria de este país. 

Yo el otro día leí lamentablemente una noticia 
en el diario El Tiempo, en donde cuestionaban una 
adquisición que hicieron de un lote por más de dos 
millones seiscientos mil de pesos, que tres años antes 
fue adquirido por tan solo trescientos millones de 
pesos, y digamos el reproche era porqué se destinó 
tanto dinero a ese terreno, y aquí es donde viene o 
aquí es donde resulta pertinente hacerle la pregunta al 
presidente de la SAE, porque a mí se me ocurre que una 
gran alternativa, para poder avanzar en el propósito de 
fortalecer la política carcelaria y penitenciaria, ya sea 
con la construcción de cárceles, obviamente con todos 
los estándares y las características que se requieran 
o ya sea en la construcción de las llamadas granjas 
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de trabajo rural o agrícola, no recuerdo exactamente 
el nombre, yo creo que la sociedad que preside el 
presidente, yo creo que puede ser de vital importancia 
y aportar en este sentido y más bien en vez de estar 
comprando estos terrenos a precios exorbitantes, 
más bien utilicemos estos predios o algunos de 
estos predios, para construir cárceles o sea no hace 
falta entrar en detalle y explicar la razón de esta 
propuesta relacionada con esta inquietud, las cifras 
de sobrepoblación o hacinamiento en las cárceles 
es dramática y todos sabemos digamos la situación 
tan lamentable que se presenta en nuestro sistema 
penitenciario, a mí me gustaría que él me respondiera 
la inquietud, si hay algún plan, si han avanzado con el 
Ministerio de Justicia, si lo están contemplando para 
poder tener claridad al respecto.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

Gracias Representante Héctor Javier, tiene la 
palabra el doctor Andrés Alberto con respecto a las 
inquietudes.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
sociedad de activos especiales, doctor Andrés 
Alberto Ávila Ávila:

Claro que sí, quiero darle las gracias Representante 
Vergara por esa pregunta tan importante, porque 
hace parte de la estrategia que estamos trabajando 
desde SAE, nosotros hemos venido hablando con 
el ministro encargado, de justicia el doctor Javier 
Sarmiento, de hecho hace parte de nuestra junta 
directiva en la necesidad de generar herramientas para 
poder apalancar esos proyectos de infraestructura 
carcelaria con predios de activos especiales, en la 
actualidad nosotros tenemos días con las que hemos 
venido trabajando y que son muy importantes pero 
que necesitamos fortalecer; la primera, nosotros por 
disposición legal le tenemos que entregar el 40% de 
la generación de recursos al Gobierno nacional, el 
Gobierno nacional por decreto destina el 5% de ese 
40%, a financiar política carcelaria, en tal sentido 
de ese porcentaje hemos girado durante los últimos 
años diez mil quinientos ochenta y seis millones 
de pesos, para fortalecer al INPEC y al AUSPEC, 
en ese proceso de fortalecimiento de políticas 
carcelarias y este año le hemos girado al Gobierno 
nacional, ochenta mil millones de pesos para que de 
ahí se ejecute ese porcentaje previsto en el decreto, 
para destinarlo a esta solución, no obstante también 
tenemos la posibilidad de que nosotros con cargo a 
este porcentaje, podamos entregar, no la plata, sino 
el inmueble para que el inmueble se ha utilizado 
para el proyecto en específico, por supuesto esto 
previo requerimiento del Ministerio de Justicia; 
asimismo estamos trabajando en la solución para 
poder reconocer un CONPES que fue suscrito en el 
año 2012, en donde se generaron unos recursos para 
la política carcelaria y que tienen más de diez mil 
millones de pesos, que están actualmente en nuestras 
arcas y que pueden entrar a fortalecer esa financiación; 
no obstante eso, yo también quiero invitarlos a que 

nos apoyen legislativamente, con un proyecto que se 
está trabajando en el Congreso de la República para la 
Ley de Presupuesto, en donde parte de lo que se está 
sustentando es, los proyectos carcelarios en Colombia, 
han tenido dificultades en sus cierres financieros 
por la adquisición de los predios, nosotros tenemos 
predios extintos, tienen que ser extintos, porque ya 
son parte de la Nación, que pueden entrar a apalancar 
esos proyectos carcelarios, si nosotros contamos con 
esa figura, nosotros nos sentarnos al día siguiente 
con el Ministerio de Justicia y sentarnos analizar 
cuáles de estos predios que nosotros tenemos a nivel 
nacional, pueden ser usados para la construcción de 
establecimientos penitenciarios, esto es fundamental 
y hace parte sin lugar a dudas de la política de la cual 
hacemos parte, en la lucha contra el tema del crimen 
organizado y el narcotráfico y el poder ser parte de 
todos estos procesos a través de la construcción de los 
centros penitenciarios, yo creo que esta pregunta es 
muy importante, hace parte de lo que hemos priorizado 
y hemos generado unos recursos que son relevantes y 
esperamos seguir generando más recursos, pero lo que 
estamos buscando sin lugar a dudas, es que los predios 
extintos, también puedan ser parte de esos proyectos 
de construcción de establecimientos penitenciarios en 
el país y eso cuenten con que tenemos toda la voluntad 
de poder apoyar al Ministerio de Justicia en esos fines.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

Gracias una vez más al doctor Andrés y para ir 
cerrando ya el debate tiene la palabra la Representante 
Neyla Ruiz del Partido Verde, las conclusiones.

Hace uso de la palabra la honorable 
Representante Neyla Ruiz Correa:

Gracias doctor José Vicente, pues un par de 
conclusiones y mis agradecimientos muy especiales, 
nos preocupa enormemente, primero muchas gracias 
doctor Ávila por su disposición, por sus respuestas 
muy claras, concisas, por pedir ese voto de confianza, 
creo que es un tema para mí bastante importante, usted 
lo dijo, pedimos un voto de confianza y yo creo que 
ninguno aquí está para negarle ese voto de confianza. 
Pedirle obviamente como cualquier funcionario hacer 
toda la labor, todo lo que esté a su alcance, para que ese 
concepto que tenemos de que la SAE, es una entidad 
inviable, pues podamos transformarlo en poco tiempo, 
el doctor Sebastián Montoya lo decía, queremos 
y de verdad que es una política que tiene ahorita la 
Contraloría General que nos parece muy acertada, 
es precisamente no ser la piedra en el zapato, sino 
mirar de qué forma también obviamente dentro de su 
ejercicio de control, pero también mirar la forma de 
cómo se puede apoyar para que las entidades puedan 
salir de todos estos problemas e inconvenientes, y 
él decía estamos para colaborar para pasar esa línea 
roja, sin embargo, obviamente los comentarios de la 
posición de entidades de control, pues nos preocupa 
lo tenemos claro, hay inconvenientes a pesar de 
buenas cifras expectativas que el doctor Andrés aquí 
nos deja, hay inconvenientes de administración, hay 
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inconveniente lo dijo en tema de inventarios, en el 
tema de seguimiento al desembolso de los recursos, 
en el tema del manejo que se le está dando a las 
sociedades que hacen parte de este inventario, bueno 
hay bastantes inconvenientes, pero vemos pues toda la 
voluntad para poder solucionar estos inconvenientes 
y hacer de la SAE una entidad que le pueda de verdad 
hacer un aporte importante al Estado, nos complace 
mucho ese anuncio suyo de hacer esa labor fuerte para 
que el año entrante se le puede inyectar recursos al 
Estado, pues porque sabemos la situación económica 
a la que nos vamos a enfrentar post pandemia o de 
la que ya estamos enfrentando, entonces de verdad 
que nos alegra esa actitud y esperamos que así sea, y 
obviamente para esto con todo el respeto estaremos 
aquí para hacerle seguimiento, que esto no se quede 
solo en unas preguntas y unas respuestas el día de 
hoy, formularemos posteriormente una proposición 
donde desde la presidencia de esta comisión, usted 
nos acompañe para rendir un informe periódicamente, 
desde el Congreso le vamos a dar doctor Andrés 
Ávila. 

Igualmente yo pienso que hablando en nombre de 
la comisión, con el respeto de todos los compañeros 
a quienes también les agradecemos su intervención 
y su apoyo para que este debate, tenga conclusiones 
satisfactorias, estaremos atentos para mirar el tema 
de la modificación de la Ley número 1708 del 2014, 
sobre el tema que nos habla puntualmente, que es la 
celeridad en el tema de proceso de extinción, que es 
uno, una de las trabas grandes que estamos mirando 
en este momento, entonces nos daremos también a 
esa tarea y para eso también lo estaremos molestando 
en algún momento doctor Andrés; y ya para terminar 
decirles pues que también tenemos que tomar ese 
ítem de todo lo que hemos hablado que son los 9.000 
predios ocupados irregularmente, es un tema que 
preocupa y desde el comienzo de mi exposición fue el 
tema, porque tenemos 22.000 y pico de predios, si tan 
solo estamos sacándole rentabilidad a 3.000; bueno 
acá tenemos una posible respuesta, casi la mitad de 
los predios ocupados irregularmente, entonces desde 
acá pedirle también a la mesa para que revisemos de 
qué forma se puede hacer una mesa de trabajo con 
el Ministerio de Defensa, porque yo pienso que en 
estos casos sí, es donde el Ministerio de Defensa debe 
sacar todas sus armas digámoslo así, a modo general 
su personal, su equipo, todas sus herramientas para 
ponerlas a bien del Estado y mirar de qué forma se 
pueden recuperar todos estos predios.

Sería por ahora eso, agradecerles, señor Presidente 
a la mesa directiva, a Olguita, Janeth, a todos los 
demás compañeros citantes y más por sus excelentes 
intervenciones y mi doctor Juan David mil gracias 
por agendarnos tan pronto el debate, por darnos las 
garantías a todos los congresistas, independientemente 
del color político que seamos, entonces muchísimas 
gracias a todos, muchísimas gracias doctor Andrés, 
al delegado de la procuraduría, de la contraloría. 
Muchísimas gracias por su asistencia y un abrazo y 
una feliz tarde para todos, muchas gracias.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

A usted doctora Neyla, esta, usted sabe que esta 
mesa directiva siempre ha tenido garantías para cada 
uno de los miembros de la Comisión Segunda, tiene la 
palabra el doctor Carlos Alejandro Chacón de Norte 
de Santander del Partido Liberal.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

¿No está el Representante Chacón?, señora 
secretaria. Bueno creo que el doctor Chacón tiene 
algunos inconvenientes, entonces siendo así damos 
por cerrado este debate de control político, a la SAE, 
no antes agradecerle al doctor Andrés por supuesto 
al doctor Sebastián, delegado de la procuraduría y al 
doctor Héctor Montoya, delegado de la procuraduría y 
a los citantes. doctora Astrid tiene el uso de la palabra. 

Hace uso de la palabra la honorable 
Representante Astrid Sánchez Montes de Oca:

Felicitar a la doctora Neyla y a los demás compañeros 
por este debate; si analizamos el debate es un debate 
demasiado importante para el país, para nuestros 
territorios, porque por todo el cúmulo, digámoslo, 
de actividades que ahí se desarrolla el cúmulo de 
bienes que tiene esa institución, me uno también a las 
palabras de felicitaciones al doctor Andrés, hizo una 
presentación digamos acordes con cifras exactas se ve 
que conoce la identidad y lo importante, las ganas, 
la disposición la humildad con que piden el apoyo 
desde esta comisión y el apoyo porque muchos de lo 
que hemos vivido, creen que tiene la última palabra 
y no se dejan ayudar o acompañar porque tenemos 
que reconocer las deficiencias que hay en la entidad 
y si nosotros doctor Andrés colocamos dinamismo 
a la entidad, vemos cómo le podemos ayudar a 
demasiados municipios y departamentos, que con 
esos bienes pueden desarrollarse en muchos aspectos 
que tenemos debilidades y se lo hablo específicamente 
en el departamento del Chocó, como si nosotros 
dinamizamos la entrega de esos bienes vemos cómo 
se van a desarrollar muchos temas de los municipios 
y departamentos, quería señor presidente me excusa 
que lo interrumpí, pero quería dejar, digamos, hacer 
énfasis en eso, de cómo dinamizar esa entidad de 
cómo actualizarla, para que no sigamos viendo los 
deterioros de esos bienes que pueden estar en buenas 
manos y bien administrados. Muchas gracias.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

A usted representante Astrid, estamos muy 
contentos con el debate, porque fue con toda la 
altura, a ustedes los citantes y a los demás miembros 
de la Comisión Segunda y por supuesto, oportuno 
amplio y suficiente las respuestas del director de las 
SAE, doctor Andrés muchas gracias, no siendo más 
entonces damos por cerrado este debate de control 
político.
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Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Presidente quería hacer una pregunta, si me lo 
permite antes.

Gracias presidente, yo oí un comentario del doctor 
Andrés que encontró una entidad corrupta, quisiera 
saber como primera medida, qué denuncias hizo, y a 
qué autoridades, y sobre qué temas que haya tenido su 
obligación legal al hacer ese comentario de denunciar; 
primero.

Segundo, quisiera saber con posterioridad, me la 
puede hacer llegar porque esto está terminando si no 
tiene la información lo que uno ha podido conocer 
de la SAE, es que son unos administradores, pero 
bien malos los administradores, porque cuando usted 
nombra administradores para que cuide los bienes y 
los bienes de lo que tenemos de información es que 
cada vez están más deteriorados, nada más es que se 
vayan para la SAE y terminan en peores condiciones y 
entregando deteriorados los bienes, cuando posterior 
se lo entregan a la gente para una apreciación o una 
contextualización de lo que es el delito de extinción 
de dominio, que posterior a cuando se lo entregan 
en esas medidas cautelares le llega la SAE para su 
administración, ese es un delito que es autónomo, 
es uno de los grandes cuestionamientos que nos 
deberíamos dar en el país, sin que la persona tenga un 
delito de narcotráfico, un delito de enriquecimiento 
ilícito o cualquier otra infracción penal, puede 
perfectamente sin ningún tipo de responsabilidad 
de ninguna índole, tener un proceso y solo abierto 
de extinción de dominio, en donde tengan medidas 
cautelares y pasa a la Sociedad de Activos Especiales, 
en la relación que tenemos no fue posible o no es 
posible o debiéramos tenerla con posterioridad, que 
más adelante lo haremos con mayor profundidad, 
es en qué condición le entregaron ese bien y en 
qué condición está cada inmueble en la actualidad 
administrado por la SAE, en qué condición está; así 
es como se mide un administrador, el balance es muy 
complejo en la medida en que la información que 
se hizo indudablemente por las peticiones, pero que 
hay que andar sobre eso y es lo que está sucediendo 
en procesos judiciales de extinción de dominio que 
además son muy demorados, es que termina una 
persona, sin que se le haya probado el enriquecimiento 
ilícito, sin que tenga necesidad de siquiera la fiscalía 
tener que probarlo, ni siquiera encontrarse en una 
condición en cualquier tipo penal distinto a la 
extinción del dominio, termina una persona con una 
medida cautelar y no es culpa de ellos que termine 
administrado por ellos, después la medida cautelares 
es reversada y los problemas que hoy se están 
presentando con las condiciones de entrega de bienes 
posterior, es un tema bien complejo y que hoy ostenta 
y tiene varios inconvenientes, incluidos demandas 
contra el Estado, por la mala administración de 
la SAE, cuántas demandas, cuántos montos tiene 
precisamente esta entidad en temas judiciales con 
pretensiones demandadas en estos momentos frente a 
la administración de esos bienes que se hicieron con 

extinción de dominio, ¿cuántos de estos bienes ahora 
administra, cuánto se demora y cuántos se han pasado 
al SISA? ya como posterioridad a los fallos judiciales, 
en donde ya dejan de administrar y entran es a venta 
por parte de otra entidad, eso yo creo lo fundamental 
frente a las inquietudes de la versión de lo que debe ser 
la Sociedad de administración de activos especiales, 
y por eso hoy el fiscal cuestiona de manera puntual, 
ha salido a los medios de comunicación a cuestionar 
precisamente la administración, lo que está haciendo 
la SAE, aquí no administra, sino que dañan los bienes, 
es lo que ha venido sucediendo precisamente, qué 
consecuencias han tenido los tenedores que se les ha 
entregado los bienes a través de dicha entidad o sea 
qué hacen con un funcionario, perdón una persona que 
le hayan entregado el bien para administrarlo y que lo 
que haya hecho es el deterioro permanente constante 
de dicho bien, ¿cuál es la responsabilidad también 
y cuáles son las acciones que han tomado?, esto era 
lo que quería preguntar señor presidente, muchas 
gracias y de todas maneras haremos, solicitaremos 
una información mucho más expeditas para poder 
determinar responsabilidades individuales para dicha 
entidad.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, (e) honorable Representante 
José Vicente Carreño Castro:

Representante Alejandro Carlos Chacón, quisiera 
preguntarle al doctor Andrés si alguna de las preguntas 
bien importantes que acaba de hacer el representante 
Chacón; no está en el cuestionario, si usted desea 
responder algunas, o si por el contrario de pronto al 
correo o algo así por el estilo, doctor Andrés tiene 
usted el uso de la palabra.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
sociedad de activos especiales, doctor Andrés 
Alberto Ávila Ávila:

Gracias Representante. Lo primero saludar 
amablemente al Representante Alejandro Carlos 
Chacón y manifestarle que por supuesto, mire 
estamos aquí para reconocer realidades y no para 
ocultarlas; sin lugar a dudas hay muchos aspectos 
en los que nosotros siempre hemos venido tratando 
de mejorar las condiciones actuales de control frente 
algunas acciones irregulares de los depositarios; sin 
lugar a dudas nosotros estaremos atentos a poder 
responder todas esas inquietudes que presenta, pero 
no quisiera irme sin poderle contar que durante la 
administración que llevan los últimos 23 años la 
Sociedad de Activos Especiales, ha instaurado más 
de 89 procesos que tienen pretensiones por más de 
mil millones de pesos $1.000.000.000. contra los 
depositarios; sin lugar a dudas hay depositarios que 
han cometido irregularidades que no han actuado 
acorde a sus obligaciones y somos nosotros la SAE 
los principales llamados a interponer estas acciones 
para que el país lo sepa y para que se recuperen los 
valores que se han podido generar en detrimento 
de estos bienes; así mismo hemos instaurado más 
de 186 denuncias penales contra personas que han 
cometido verdaderos delitos en la administración de 
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estos bienes y estaremos siempre abiertos a seguir 
trabajando, en generar más acciones de control, más 
mensajes contundentes asociados a una correcta 
administración de estos bienes para que el país sepa 
que lo que queremos es generar valor, para ir con 
lucha contra el crimen organizado y luchar contra 
las drogas, y por supuesto todas estas falencias 
son reconocidas por que hacen parte de procesos 
históricos que traen consigo una administración larga 
de bienes de extinción de dominio, entonces ahí yo 
sí en eso con total confianza les digo yo cuento con 
ustedes para poder generar algunas herramientas 
que son importantes, para fortalecer la extinción de 
dominio y sin lugar a dudas también si hay discusiones 
propias de la administración, bienvenidas todas para 
poder nosotros generar nuevas herramientas cada 
vez más fortalecidas en este tipo de procesos y sin 
lugar a dudas estaremos muy atentos a todas esas 
inquietudes y a responderlas, por supuesto con la 
veracidad y la agilidad que amerita. Muchísimas 
gracias al Representante y a todos por supuesto sea 
la oportunidad para saludarlos y decirles que estamos 
para trabajar, que venimos con toda la energía para 
buscar productividad y para generar soluciones, qué 
es lo que el país necesita, muchísimas gracias a todos 
ustedes.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, honorable Representante Jose 
Vicente Carreño Castro:

Gracias a usted doctor Andrés, invito al doctor 
Juan David, para que retome usted la presidencia y la 
palabra, Dios los bendiga.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, honorable Representante Juan 
David Vélez Trujillo:

No, a usted, muchísimas gracias José Vicente, 
usted ha presidido este debate con toda la altura, quiero 
en este momento pedirle disculpas a la comisión, a 
la doctora Neyla, con quien me había reunido muy 
temprano esta mañana para organizar el debate, 
pero después de escuchar en diferentes momentos 
del debate y en sus conclusiones donde claramente 
manifiesta sintió que se le dieron todas las garantías, 
me da la tranquilidad de que esta Comisión sigue 
cumpliendo con esa importantísima labor, destacando 
por supuesto a mi compañero José Vicente, quien 
hoy de manera muy amable lideró y presidió esta 
comisión como de costumbre se ha hecho, con 
garantías para nuestros representantes, con garantías 
para los citantes, con garantías para el Gobierno 
nacional y reitero mi agradecimiento, ya expresado 
por diferentes copartidarios y representantes; al doctor 
Andrés por su impecable presentación, a los dos, 
doctor Montoya por su presentación también de suma 
importancia en este debate, y reitero, esta siempre será 
su comisión donde podrán participar de manera activa 
y propositiva para buscar las mejores soluciones para 
el país y para los ciudadanos; así que José Vicente 
muchas gracias, doctora Neyla felicitaciones, un 
gran manejo y un gran debate el día de hoy y a los 
funcionarios del gobierno muchísimas gracias, queda 
el compromiso entonces de las solicitudes puntuales 
del doctor Alejandro Carlos Chacón y de los demás 
representantes que tengan para que se la hagan llegar 

vía correo electrónico al director, de manera que pueda 
dar respuesta a cada una de ellas y se necesita más 
profundidad en esas inquietudes, gracias de nuevo 
doctor Andrés y a todos los funcionarios del gobierno.

Apreciada secretaria por favor continúe con el 
Orden del Día.

Hace uso de la palabra la secretaria de la 
comisión segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Gracias señor presidente.
Cuarto. Anuncio de proyectos de ley. En este 

momento no contamos con anuncios.
Quinto. Lo que propongan los honorables 

Representantes. señor presidente hay una proposición 
sobre la mesa, solicito autorización para dar lectura.

Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, honorable Representante Juan 
David Vélez Trujillo:

Por favor dele lectura a la proposición.
Hace uso de la palabra la secretaria de la 

comisión segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Bogotá, septiembre 17 de 2020
Doctor 
Juan David Vélez Trujillo
Presidente
Comisión Segunda - Cámara de Representantes
Respetado doctor:
En atención a la proposición número 6 

“Reclutamiento de niños, niñas y adolescentes 
menores de edad por parte de los grupos armados 
ilegales que continúan en el país” radicada el día 8 
de noviembre de 2019, solicito ampliar el citatorio 
y se haga comparecer al Ministro de Agricultura y 
Desarrollo Sostenible, doctor Rodolfo Zea Navarro, 
director de la Agencia de Renovación del Territorio, 
Juan Carlos Zambrano, Consejo Nacional de 
Reincorporación, Consejería Presidencial para los 
DD. HH. y a la Unidad para las Víctimas, para que 
en debate de control político absuelvan el siguiente 
cuestionario aditivo, que se anexa. 

Cordialmente,
Carlos Adolfo Ardila Espinosa.
Señor presidente ha sido leída la proposición.
Hace uso de la palabra el presidente de la 

comisión segunda, honorable Representante Juan 
David Vélez Trujillo:

Doctor Carlos Ardila se encuentra presente en la 
reunión.

Hace uso de la palabra la secretaria de la 
comisión segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales.

No señor, el doctor Carlos Ardila solicitó 
autorización porque tenía que estar en otra sesión.
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Hace uso de la palabra el presidente de la 
comisión segunda, honorable Representante Juan 
David Vélez Trujillo:

En consideración de la proposición leída por la 
señora secretaria, presentada por el doctor Carlos 
Adolfo Ardila, se abre la discusión, anuncio que va 
a ser cerrada. ¿Algún Representante desea intervenir 
respecto a esta proposición? Queda cerrada la 
proposición leída y presentada por el doctor Carlos 
Adolfo Ardila, pueden votar a voz viva, Juan David 
Vélez vota positivo, aprobada.

Hace uso de la palabra la secretaria de la 
comisión segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

La proposición, señor presidente, ha sido aprobada.
Hace uso de la palabra el presidente de la 

comisión segunda, honorable Representante Juan 
David Vélez Trujillo:

¿Tenemos alguna proposición en la mesa?
Hace uso de la palabra la secretaria de la 

comisión segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

No señor, ninguna.
Hace uso de la palabra el presidente de la 

comisión segunda, honorable Representante Juan 
David Vélez Trujillo:

Perfecto, entonces ha sido agotado el Orden del 
Día.

Hace uso de la palabra la secretaria de la 
comisión segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Sí señor ha sido agotado el Orden del Día. 
Hace uso de la palabra el presidente de la 

comisión segunda, honorable Representante Juan 
David Vélez Trujillo:

Perfecto, entonces levantamos la sesión, siendo las 
12:30 del mediodía. Sírvase citar Señora secretaria, 
según la proposición que se había radicado y 
aprobado para el día jueves en comisiones conjuntas 
con Senado, para la audiencia pública por favor y para 
las nuevas citaciones se harán por secretaría.

ADJUNTOS
Orden Del Día. Septiembre 22 de 2021.
Chat de la sesión. 
Proposición número 04 de agosto 11 de 2020. 

SAE.
RESPUESTAS Proposición número 04 (agosto 11 

de 2020). SAE.
Proposición número 18 (septiembre 22 de 2020). 

honorable Representante Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa.

Aditiva Proposición número 06 (noviembre 26 de 
2019) honorable Representante Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa.

Excusa: honorable Representante Anatolio 
Hernández Lozano.

Oficio acreditación.
Orden Del Día. septiembre 22 de 2021
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